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La US
desarrolla un
m todo para
mejorar la
fecundaci6n
in vitro

SEVlIJ.A
*Expertos de la Universidad
de Sevill~ ban desarrol]ado
un m~todo no invasivo para
predecir qu0 embfi6n es el
que tiene el mayor potencial
en los tratamientos de fe-
cundaci6n in vitro. Para ello
ban estudiado el papel de
una prote~a, la lepfina, en
la funci6n reproductora de
lamujer.

La US ha explicado que
hasta ahora se conoda que
dicha prote~na est~ implica-
da en la regulaci6n del peso
y daltejido ad~poso dalcuer-
po humano. Ahora se ha de-
mostrado que interviene di-
rectamente en la reproduc-
ci0n femenina y que podfia
usarse como un nuevo mar-
cador a la hora de selecdo-
nar los embriones m~s idO-
neos en una fecundacifn in
v~tro.

Segfin el registro FW-IGSI
de la Sociedad Espafiola de
Fertilidad, el 19 pot ciento de
las parejas espafiolas tienen
algffn problema de ferfilidad
y menos del35 por ciento de
los ciclos de reproducci6n
asisfida tienen ~xito.

La invesfigaci6n se est~
llevando a la pr~cfica en un
proyecto en colaboraci6n
con la clinica IVIS de Sevilla.
E1 investigador principal es
el c~vector de la clinica, el
doctor Manuel Fem/mdez
S~nchez. ¯
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OBITUARIO

M. J. G.

José María González-Valverde
Hortal falleció el pasado martes
en Sevilla a los 66 años de edad,
víctima de una cruel enferme-
dad que sobrellevó con una ad-
mirable entereza y dignidad.

Este sevillano cabal fue el fun-
dador a finales de los años
ochenta de la agencia de publi-
cidad Plural. En una etapa pre-
via había ejercido su actividad
profesional en el mundo de la
banca. En los últimos años estu-
vo vinculado a la agricultura y la
ganadería. Se encargó de la ad-
ministración de fincas y ganade-
rías de reses bravas, mansas y de
ganado equino. Esta labor la de-

sempeñó con acierto gracias a la
afición y los amplios conoci-
mientos que sobre el campo, las
tareas agrícolas y ganaderas, los
toros y los caballos fue adqui-
riendo desde su más tierna ju-
ventud. El hecho de que provi-
niese de una familia con mucha
tradición agrícola le ayudó, sin
duda, a ello. Su padre, Manuel
González-Valverde, fue presi-
dente de la Cámara Agraria de
Sevilla en los años 50.

Era hijo de una entrañable y
unida familia de nueve herma-
nos, uno de ellos el actor Máxi-
mo Valverde.

José María González-Valverde
se caracterizaba por su desbor-
dante simpatía y gracia natural.
Era capaz de empatizar con to-

dos y en todos los ambientes,
siendo el alma de las reuniones
y celebraciones a las que acudía.

Su extenso círculo de amigos,
coinciden en señalar la genero-
sidad, bonhomía y exquisitez co-
mo los principales rasgos de su
personalidad. Era un gran cono-
cedor y amante de las tradicio-
nes sevillanas. Disfrutó como
pocos de la Semana Santa. De-
voto de la Macarena y del Gran
Poder, era hermano de los Estu-
diantes desde su infancia y se
enorgullecía de haber salido de
penitente más de 50 años. Des-
tacaba igualmente su devoción
a la Virgen del Rocío, que le fue
inculcada desde su infancia por
parte de su familia.

González-Valverde estaba ca-
sado con Ana Hernández Calle-
jas, archivera en el Archivo de
Indias, responsable de la sección
de Filipinas. Era padre de una hi-
ja, Marta, y abuelo de tres nietas.

Fallece José María González-Valverde

BELÉN VARGAS

González-Valverde, en una imagen de archivo del año 2010.

Agencias

La tonadillera Isabel Pantoja ha
pedido la suspensión de la pena
de dos años de cárcel que le im-
puso la Audiencia de Málaga por
blanqueo de capitales y que cum-
ple desde hace nueve meses en la
prisión de mujeres de Alcalá de
Guadaíra.

Fuentes judiciales explicaron
ayer que el abogado de Pantoja,
Esteban Romero, ha presentado
la solicitud de suspensión de la
pena ante la sección segunda de
la Audiencia de Málaga, que ya
denegó una petición similar por-
que consideraba la necesidad de
que siguiera en prisión como me-
dida ejemplarizante. La solicitud
ha sido remitida a la Fiscalía de
Málaga para que emita un dicta-
men, tras lo cual resolverá la sec-
ción segunda de la Audiencia.

Según las mismas fuentes, está
previsto que a finales de la próxi-
ma semana pueda resolverse la
petición de la cantante, que re-
gresó a la prisión el pasado lunes,
24 de agosto, tras veinte días in-
gresada en un centro sanitario
por la enfermedad renal que pa-
dece.

La decisión de suspender la pe-
na es una prerrogativa del juez.
Para conceder la suspensión de la
pena es necesario que la persona
afectada no tenga antecedentes
penales, que la condena sea de

dos años o menos y que esté pa-
gando la indemnización incluida
en la sentencia, extremos todos
ellos que cumple Pantoja, según
fuentes judiciales.

La cantante fue condenada por
la Audiencia de Málaga porque
consideró que ésta permitió el
blanqueo de los ilícitos benefi-
cios obtenidos por su pareja, el ex
alcalde de Marbella Julián Mu-

ñoz, “en su corrompida y delicti-
va actividad” al frente del Ayun-
tamiento. La Justicia también
impuso a la cantante una multa
de 1,14 millones de euros por los
mismos hechos, de los que ha pa-
gado 347.000.

Por otra parte, el abogado de
Pantoja, Carlos Esteban Romero,
insistió ayer en que el ingreso de
la cantante en un hospital “no

obedeció a ninguna estrategia”
sino que fue “el devenir natural”
de su enfermedad renal, que se
ha cronificado y para la que ten-
drá que seguir une estricta dieta
y tratamiento farmacológico.

El letrado subrayó que el ingre-
so de Pantoja el 4 de agosto en el
hospital privado Infanta Luisa de
Sevilla no fue una “situación pro-
vocada ni una decisión arbitra-
ria”. Todo el proceso de la can-
tante, explicó el abogado, ha si-
do supervisado por la cárcel de
mujeres de Alcalá de Guadaíra y
por el Juzgado de vigilancia pe-
nitenciaria, que envió a tres mé-

dicos forenses distintos, debido a
los turnos de guardia, a verla al
hospital, ha apuntado el aboga-
do. “Este procedimiento garan-
tista ha demostrado la realidad
de la situación y que en modo al-
guno se ha tratado de una fic-
ción”, señaló el abogado.

Como Pantoja aún no tiene el
alta médica, sino sólo el alta hos-
pitalaria, ahora serán los médicos
de la prisión, con “su contrastada
y demostrada profesionalidad”,
los encargados de continuar con
las pautas para atender a la can-
tante, recuerda el abogado, que
emite el comunicado tras una de-
cisión consensuada y no por una
iniciativa unilateral suya.

El abogado agradeció la aten-
ción del centro sanitario en el
que Pantoja ha estado veinte días
ingresada.

Isabel Pantoja pide la suspensión
de la pena que cumple en prisión
● El juez decidirá en
unos días si acepta
la solicitud, al haber
cumplido ya nueve
meses en la cárcel

EFE

Isabel Pantoja a la salida de la cárcel en su segundo permiso penitenciario.

El abogado insiste en
que la hospitalización
de la cantante no
responde a estrategia

La Hispalense
lograunmétodo
para optimizar
la fecundación
in vitro

R. S.

Un grupo de expertos de la
Universidad de Sevilla han de-
sarrollado un método no inva-
sivo para predecir qué em-
brión es el que tiene el mayor
potencial en los tratamientos
de fecundación in vitro. Para
conseguirlo, han estudiado el
papel de una proteína, la lep-
tina, en la función reproduc-
tora de la mujer.

Fuentes de la Hispalense ex-
plica que hasta ahora se cono-
cía que dicha proteína estaba
implicada en la regulación del
peso y del tejido adiposo (gra-
sas) del cuerpo humano, pero
ahora, además, se ha demos-
trado que interviene directa-
mente en la reproducción fe-
menina y que podría usarse co-
mo un nuevo marcador a la ho-
ra de seleccionar los embriones
más idóneos en un tratamiento
de fecundación ‘in vitro’.

Según el registro FIV-ICSI
de la Sociedad Española de
Fertilidad, el 19% de las pare-
jas españolas tienen algún
problema de fertilidad y me-
nos del 35% de los ciclos de
reproducción asistida llegan a
término con éxito.

La Universidad de Sevilla in-
dica que la leptina participa en
la regulación hormonal que, a
su vez, regula la función repro-
ductora de la mujer, la ovula-
ción, el desarrollo del ovocito
una vez fecundado, y la im-
plantación del embrión en el
útero. Así, la leptina también
es fundamental para la forma-
ción de la placenta y durante el
embarazo regula el crecimien-
to del feto hasta su nacimiento.
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La US desarrolla un método para predecir qué embrión
tiene mayor potencial para fecundación 'in vitro'
Expertos de la Universidad de Sevilla (US) han desarrollado un método no invasivo
para predecir qué embrión es el que tiene el mayor potencial en los tratamientos de
fecundación 'in vitro', para ello han estudiado el papel de una proteína, la leptina, en la
función reproductora de la mujer.

Expertos de la Universidad de Sevilla (US) han desarrollado un método no invasivo para predecir qué embrión es el que
tiene el mayor potencial en los tratamientos de fecundación 'in vitro', para ello han estudiado el papel de una proteína, la
leptina, en la función reproductora de la mujer.

Ampliar foto
En un comunicado, la US ha explicado que hasta ahora se conocía que
dicha proteína está implicada en la regulación del peso y del tejido
adiposo —grasas— del cuerpo humano, pero ahora, además, se ha
demostrado que interviene directamente en la reproducción femenina y
que podría usarse como un nuevo marcador a la hora de seleccionar los
embriones más idóneos en un tratamiento de fecundación 'in vitro'.

Según el registro FIV-ICSI de la Sociedad Española de Fertilidad, el 19
por ciento de las parejas españolas tienen algún problema de fertilidad y
menos del 35 por ciento de los ciclos de reproducción asistida llegan a
término con éxito.

La US ha indicado que la leptina participa en la regulación hormonal que, a su vez, regula la función reproductora de la
mujer, la ovulación, el desarrollo del ovocito una vez fecundado, y la implantación del embrión en el útero.

Asimismo, ha señalado que la leptina también es fundamental para la formación de la placenta y durante el embarazo
regula el crecimiento del feto hasta su nacimiento.

En un estudio publicado en la revista 'Clinical Chemistry and Laboratory Medicine', el grupo de investigación 'Bioquímica
médica' de la US hace una revisión de cómo interviene esta proteína en todo este proceso.

Esta investigación se está llevando además a la práctica en un proyecto en colaboración con la clínica IVIS de Sevilla
para la fecundación in vitro, del cual es investigador principal el director de la clínica, el doctor Manuel Fernández
Sánchez.

éxito de la técnica

En este sentido, el director ha explicado que "el éxito de una técnica de reproducción asistida es el nacimiento de un
niño único y sano", pues ante ello, se pueden considerar distintos grados de fracaso como son la no gestación, el aborto,
o la gestación múltiple.

El doctor ha recalcado que "aumentar la tasa de éxito de las técnicas de reproducción asistida implica aislar y cultivar los
gametos y embriones de la mejor manera, distinguir su potencial y transferir en condiciones óptimas uno o dos
embriones. Sólo la transferencia de un único embrión puede disminuir el riesgo de un embarazo múltiple".

Así, ha insistido en que el único método que dispone el médico para elegir el "mejor" embrión es la observación y
escrutinio de los embriones disponibles, pero hasta ahora "no existe ninguna técnica para valorar morfológicamente y
genéticamente los embriones por sí mismos que no sea costosa o agresiva para éstos".

El objetivo del proyecto ha sido predecir la calidad de los embriones y conseguir aumentar las posibilidades de
implantación con éxito en la mujer. Para ello según los expertos de la US se estudian marcadores —proteínas que sirven
para evaluar alguna situación biológica— producidos por el propio embrión, una vez que el ovocito está fertiliado y antes
de ser implantado.

Según los investigadores, es "durante este proceso de cultivo in vitro, conocido como desarrollo preimplantacional,
cuando se determinan analíticamente los marcadores proteicos producidos por el mismo embrión, en el propio medio de
cultivo y sin llegar a tocar en ningún momento el embrión, para confirmar si su desarrollo está siendo el adecuado o no".
De esta forma se conseguirían nuevos parámetros de predicción de un embarazo "exitoso".

Análisis de los niveles de la leptina

Pulse aquí para acceder a la versión online26 Agosto, 2015

3,5 minTMV: 

489800TVD: 

379000UUD: 

3210000UUM: www.20minutos.es

TARIFA: 

PAÍS: 

URL: 

4898 €

España

http://www.20minutos.es/noticia/2541802/0/us-desarrolla-metodo-para-predecir-que-embrion-tiene-mayor-potencial-para-fecundacion-in-vitro/


Para ello los investigadores de la US han analizado los niveles de leptina en el medio acuoso en el que se cultivan
durante cinco días los pre-embriones antes de ser transferidos a la mujer y así seleccionar los embriones con más
posibilidades de implantarse en el útero para luego generar la placenta y aprovechar los nutrientes de la madre para un
óptimo crecimiento del futuro bebé.

Los resultados de dicho estudio intentan predecir atendiendo a los niveles de leptina, la calidad del embrión en cuanto a
las probabilidades de implantación.

"Tener en cuenta estos valores puede mejorar los tratamientos de fecundidad y disminuir el porcentaje de error ya que
se discriminarían los embriones que ya de antemano sabemos que no van a desarrollarse", ha comentado el
responsable de la investigación, el catedrático de la US Víctor Sánchez Margalet.

Diabetes gestacional

Este grupo de investigación, en colaboración con el profesor de la US José Luis Dueñas, han realizado otro estudio en el
que han señalado "la importancia de la leptina en la fisiopatología de la diabetes gestacional, patología en la que el
tamaño del feto aumenta de manera aberrante y pone en peligro tanto su vida como la de la madre".

Según los investigadores, este tipo de diabetes suele aparecer en el tercer trimestre de embarazo y "se incrementa"
conforme van avanzando los meses.

"Tener los niveles de leptina demasiado altos es uno de los factores que pueden producir este sobrecrecimiento y que
afecta también al trofoblasto, que es la capa más importante de la placenta porque regula el intercambio de nutrientes
con la sangre de la madre", ha concluido el Sánchez Margalet.

Consulta aquí más noticias de Sevilla.
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La US desarrolla un método para predecir qué embrión
tiene mayor potencial para fecundación 'in vitro'
| 26/08/2015 - 12:54
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ONG internacionales exigen a Costa Rica reactivar la fecundación in vitro (20/08)
Seguir a @elecodiario

Expertos de la Universidad de Sevilla (US) han desarrollado un método no invasivo para predecir qué embrión es el que
tiene el mayor potencial en los tratamientos de fecundación 'in vitro', para ello han estudiado el papel de una proteína, la
leptina, en la función reproductora de la mujer.

SEVILLA, 26 (EUROPA PRESS)

En un comunicado, la US ha explicado que hasta ahora se conocía que dicha proteína está implicada en la regulación
del peso y del tejido adiposo --grasas-- del cuerpo humano, pero ahora, además, se ha demostrado que interviene
directamente en la reproducción femenina y que podría usarse como un nuevo marcador a la hora de seleccionar los
embriones más idóneos en un tratamiento de fecundación 'in vitro'.

Según el registro FIV-ICSI de la Sociedad Española de Fertilidad, el 19 por ciento de las parejas españolas tienen algún
problema de fertilidad y menos del 35 por ciento de los ciclos de reproducción asistida llegan a término con éxito.

La US ha indicado que la leptina participa en la regulación hormonal que, a su vez, regula la función reproductora de la
mujer, la ovulación, el desarrollo del ovocito una vez fecundado, y la implantación del embrión en el útero.

Asimismo, ha señalado que la leptina también es fundamental para la formación de la placenta y durante el embarazo
regula el crecimiento del feto hasta su nacimiento.

En un estudio publicado en la revista 'Clinical Chemistry and Laboratory Medicine', el grupo de investigación 'Bioquímica
médica' de la US hace una revisión de cómo interviene esta proteína en todo este proceso.

Esta investigación se está llevando además a la práctica en un proyecto en colaboración con la clínica IVIS de Sevilla
para la fecundación in vitro, del cual es investigador principal el director de la clínica, el doctor Manuel Fernández
Sánchez.

ÉXITO DE LA TÉCNICA

En este sentido, el director ha explicado que "el éxito de una técnica de reproducción asistida es el nacimiento de un
niño único y sano", pues ante ello, se pueden considerar distintos grados de fracaso como son la no gestación, el aborto,
o la gestación múltiple.

El doctor ha recalcado que "aumentar la tasa de éxito de las técnicas de reproducción asistida implica aislar y cultivar los
gametos y embriones de la mejor manera, distinguir su potencial y transferir en condiciones óptimas uno o dos
embriones. Sólo la transferencia de un único embrión puede disminuir el riesgo de un embarazo múltiple".

Así, ha insistido en que el único método que dispone el médico para elegir el "mejor" embrión es la observación y
escrutinio de los embriones disponibles, pero hasta ahora "no existe ninguna técnica para valorar morfológicamente y
genéticamente los embriones por sí mismos que no sea costosa o agresiva para éstos".

El objetivo del proyecto ha sido predecir la calidad de los embriones y conseguir aumentar las posibilidades de
implantación con éxito en la mujer. Para ello según los expertos de la US se estudian marcadores --proteínas que sirven
para evaluar alguna situación biológica-- producidos por el propio embrión, una vez que el ovocito está fertiliado y antes
de ser implantado.

Según los investigadores, es "durante este proceso de cultivo in vitro, conocido como desarrollo preimplantacional,
cuando se determinan analíticamente los marcadores proteicos producidos por el mismo embrión, en el propio medio de
cultivo y sin llegar a tocar en ningún momento el embrión, para confirmar si su desarrollo está siendo el adecuado o no".
De esta forma se conseguirían nuevos parámetros de predicción de un embarazo "exitoso".

ANÁLISIS DE LOS NIVELES DE LA LEPTINA
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Para ello los investigadores de la US han analizado los niveles de leptina en el medio acuoso en el que se cultivan
durante cinco días los pre-embriones antes de ser transferidos a la mujer y así seleccionar los embriones con más
posibilidades de implantarse en el útero para luego generar la placenta y aprovechar los nutrientes de la madre para un
óptimo crecimiento del futuro bebé.

Los resultados de dicho estudio intentan predecir atendiendo a los niveles de leptina, la calidad del embrión en cuanto a
las probabilidades de implantación.

"Tener en cuenta estos valores puede mejorar los tratamientos de fecundidad y disminuir el porcentaje de error ya que
se discriminarían los embriones que ya de antemano sabemos que no van a desarrollarse", ha comentado el
responsable de la investigación, el catedrático de la US Víctor Sánchez Margalet.

DIABETES GESTACIONAL

Este grupo de investigación, en colaboración con el profesor de la US José Luis Dueñas, han realizado otro estudio en el
que han señalado "la importancia de la leptina en la fisiopatología de la diabetes gestacional, patología en la que el
tamaño del feto aumenta de manera aberrante y pone en peligro tanto su vida como la de la madre".

Según los investigadores, este tipo de diabetes suele aparecer en el tercer trimestre de embarazo y "se incrementa"
conforme van avanzando los meses.

"Tener los niveles de leptina demasiado altos es uno de los factores que pueden producir este sobrecrecimiento y que
afecta también al trofoblasto, que es la capa más importante de la placenta porque regula el intercambio de nutrientes
con la sangre de la madre", ha concluido el Sánchez Margalet.
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La US desarrolla un método para predecir qué embrión
tiene mayor potencial para fecundación 'in vitro'
SEVILLA, 26 (EUROPA PRESS)

Expertos de la Universidad de Sevilla (US) han desarrollado un método no invasivo para predecir qué embrión es el que
tiene el mayor potencial en los tratamientos de fecundación 'in vitro', para ello han estudiado el papel de una proteína, la
leptina, en la función reproductora de la mujer.

En un comunicado, la US ha explicado que hasta ahora se conocía que dicha proteína está implicada en la regulación
del peso y del tejido adiposo --grasas-- del cuerpo humano, pero ahora, además, se ha demostrado que interviene
directamente en la reproducción femenina y que podría usarse como un nuevo marcador a la hora de seleccionar los
embriones más idóneos en un tratamiento de fecundación 'in vitro'.

Según el registro FIV-ICSI de la Sociedad Española de Fertilidad, el 19 por ciento de las parejas españolas tienen algún
problema de fertilidad y menos del 35 por ciento de los ciclos de reproducción asistida llegan a término con éxito.

La US ha indicado que la leptina participa en la regulación hormonal que, a su vez, regula la función reproductora de la
mujer, la ovulación, el desarrollo del ovocito una vez fecundado, y la implantación del embrión en el útero.

Asimismo, ha señalado que la leptina también es fundamental para la formación de la placenta y durante el embarazo
regula el crecimiento del feto hasta su nacimiento.

En un estudio publicado en la revista 'Clinical Chemistry and Laboratory Medicine', el grupo de investigación 'Bioquímica
médica' de la US hace una revisión de cómo interviene esta proteína en todo este proceso.

Esta investigación se está llevando además a la práctica en un proyecto en colaboración con la clínica IVIS de Sevilla
para la fecundación in vitro, del cual es investigador principal el director de la clínica, el doctor Manuel Fernández
Sánchez.

ÉXITO DE LA TÉCNICA

En este sentido, el director ha explicado que "el éxito de una técnica de reproducción asistida es el nacimiento de un
niño único y sano", pues ante ello, se pueden considerar distintos grados de fracaso como son la no gestación, el aborto,
o la gestación múltiple.

El doctor ha recalcado que "aumentar la tasa de éxito de las técnicas de reproducción asistida implica aislar y cultivar los
gametos y embriones de la mejor manera, distinguir su potencial y transferir en condiciones óptimas uno o dos
embriones. Sólo la transferencia de un único embrión puede disminuir el riesgo de un embarazo múltiple".

Así, ha insistido en que el único método que dispone el médico para elegir el "mejor" embrión es la observación y
escrutinio de los embriones disponibles, pero hasta ahora "no existe ninguna técnica para valorar morfológicamente y
genéticamente los embriones por sí mismos que no sea costosa o agresiva para éstos".

El objetivo del proyecto ha sido predecir la calidad de los embriones y conseguir aumentar las posibilidades de
implantación con éxito en la mujer. Para ello según los expertos de la US se estudian marcadores --proteínas que sirven
para evaluar alguna situación biológica-- producidos por el propio embrión, una vez que el ovocito está fertiliado y antes
de ser implantado.

Según los investigadores, es "durante este proceso de cultivo in vitro, conocido como desarrollo preimplantacional,
cuando se determinan analíticamente los marcadores proteicos producidos por el mismo embrión, en el propio medio de
cultivo y sin llegar a tocar en ningún momento el embrión, para confirmar si su desarrollo está siendo el adecuado o no".
De esta forma se conseguirían nuevos parámetros de predicción de un embarazo "exitoso".

ANÁLISIS DE LOS NIVELES DE LA LEPTINA

Para ello los investigadores de la US han analizado los niveles de leptina en el medio acuoso en el que se cultivan
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durante cinco días los pre-embriones antes de ser transferidos a la mujer y así seleccionar los embriones con más
posibilidades de implantarse en el útero para luego generar la placenta y aprovechar los nutrientes de la madre para un
óptimo crecimiento del futuro bebé.

Los resultados de dicho estudio intentan predecir atendiendo a los niveles de leptina, la calidad del embrión en cuanto a
las probabilidades de implantación.

"Tener en cuenta estos valores puede mejorar los tratamientos de fecundidad y disminuir el porcentaje de error ya que
se discriminarían los embriones que ya de antemano sabemos que no van a desarrollarse", ha comentado el
responsable de la investigación, el catedrático de la US Víctor Sánchez Margalet.

DIABETES GESTACIONAL

Este grupo de investigación, en colaboración con el profesor de la US José Luis Dueñas, han realizado otro estudio en el
que han señalado "la importancia de la leptina en la fisiopatología de la diabetes gestacional, patología en la que el
tamaño del feto aumenta de manera aberrante y pone en peligro tanto su vida como la de la madre".

Según los investigadores, este tipo de diabetes suele aparecer en el tercer trimestre de embarazo y "se incrementa"
conforme van avanzando los meses.

"Tener los niveles de leptina demasiado altos es uno de los factores que pueden producir este sobrecrecimiento y que
afecta también al trofoblasto, que es la capa más importante de la placenta porque regula el intercambio de nutrientes
con la sangre de la madre", ha concluido el Sánchez Margalet.
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La US desarrolla un método para predecir qué embrión
tiene mayor potencial para fecundación 'in vitro'
Expertos de la Universidad de Sevilla (US) han desarrollado un método no invasivo para predecir qué embrión es el que
tiene el mayor potencial en los tratamientos de fecundación 'in vitro', para ello han estudiado el papel de una proteína, la
leptina, en la función reproductora de la mujer.

En un comunicado, la US ha explicado que hasta ahora se conocía que dicha proteína está implicada en la regulación
del peso y del tejido adiposo --grasas-- del cuerpo humano, pero ahora, además, se ha demostrado que interviene
directamente en la reproducción femenina y que podría usarse como un nuevo marcador a la hora de seleccionar los
embriones más idóneos en un tratamiento de fecundación 'in vitro'.

Según el registro FIV-ICSI de la Sociedad Española de Fertilidad, el 19 por ciento de las parejas españolas tienen algún
problema de fertilidad y menos del 35 por ciento de los ciclos de reproducción asistida llegan a término con éxito.

La US ha indicado que la leptina participa en la regulación hormonal que, a su vez, regula la función reproductora de la
mujer, la ovulación, el desarrollo del ovocito una vez fecundado, y la implantación del embrión en el útero.

Asimismo, ha señalado que la leptina también es fundamental para la formación de la placenta y durante el embarazo
regula el crecimiento del feto hasta su nacimiento.

En un estudio publicado en la revista 'Clinical Chemistry and Laboratory Medicine', el grupo de investigación 'Bioquímica
médica' de la US hace una revisión de cómo interviene esta proteína en todo este proceso.

Esta investigación se está llevando además a la práctica en un proyecto en colaboración con la clínica IVIS de Sevilla
para la fecundación in vitro, del cual es investigador principal el director de la clínica, el doctor Manuel Fernández
Sánchez.

ÉXITO DE LA TÉCNICA

En este sentido, el director ha explicado que "el éxito de una técnica de reproducción asistida es el nacimiento de un
niño único y sano", pues ante ello, se pueden considerar distintos grados de fracaso como son la no gestación, el aborto,
o la gestación múltiple.

El doctor ha recalcado que "aumentar la tasa de éxito de las técnicas de reproducción asistida implica aislar y cultivar los
gametos y embriones de la mejor manera, distinguir su potencial y transferir en condiciones óptimas uno o dos
embriones. Sólo la transferencia de un único embrión puede disminuir el riesgo de un embarazo múltiple".

Así, ha insistido en que el único método que dispone el médico para elegir el "mejor" embrión es la observación y
escrutinio de los embriones disponibles, pero hasta ahora "no existe ninguna técnica para valorar morfológicamente y
genéticamente los embriones por sí mismos que no sea costosa o agresiva para éstos".

El objetivo del proyecto ha sido predecir la calidad de los embriones y conseguir aumentar las posibilidades de
implantación con éxito en la mujer. Para ello según los expertos de la US se estudian marcadores --proteínas que sirven
para evaluar alguna situación biológica-- producidos por el propio embrión, una vez que el ovocito está fertiliado y antes
de ser implantado.

Según los investigadores, es "durante este proceso de cultivo in vitro, conocido como desarrollo preimplantacional,
cuando se determinan analíticamente los marcadores proteicos producidos por el mismo embrión, en el propio medio de
cultivo y sin llegar a tocar en ningún momento el embrión, para confirmar si su desarrollo está siendo el adecuado o no".
De esta forma se conseguirían nuevos parámetros de predicción de un embarazo "exitoso".

ANÁLISIS DE LOS NIVELES DE LA LEPTINA

Para ello los investigadores de la US han analizado los niveles de leptina en el medio acuoso en el que se cultivan
durante cinco días los pre-embriones antes de ser transferidos a la mujer y así seleccionar los embriones con más
posibilidades de implantarse en el útero para luego generar la placenta y aprovechar los nutrientes de la madre para un
óptimo crecimiento del futuro bebé.

Los resultados de dicho estudio intentan predecir atendiendo a los niveles de leptina, la calidad del embrión en cuanto a
las probabilidades de implantación.

"Tener en cuenta estos valores puede mejorar los tratamientos de fecundidad y disminuir el porcentaje de error ya que
se discriminarían los embriones que ya de antemano sabemos que no van a desarrollarse", ha comentado el
responsable de la investigación, el catedrático de la US Víctor Sánchez Margalet.

DIABETES GESTACIONAL
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Este grupo de investigación, en colaboración con el profesor de la US José Luis Dueñas, han realizado otro estudio en el
que han señalado "la importancia de la leptina en la fisiopatología de la diabetes gestacional, patología en la que el
tamaño del feto aumenta de manera aberrante y pone en peligro tanto su vida como la de la madre".
Según los investigadores, este tipo de diabetes suele aparecer en el tercer trimestre de embarazo y "se incrementa"
conforme van avanzando los meses.

"Tener los niveles de leptina demasiado altos es uno de los factores que pueden producir este sobrecrecimiento y que
afecta también al trofoblasto, que es la capa más importante de la placenta porque regula el intercambio de nutrientes
con la sangre de la madre", ha concluido el Sánchez Margalet.
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Sevilla

La US desarrolla un método para predecir qué
embrión tiene mayor potencial para
fecundación 'in vitro'

Foto: EUROPA PRESS/US

SEVILLA, 26 Ago. (EUROPA PRESS) -

   Expertos de la Universidad de Sevilla (US) han desarrollado un método no invasivo para predecir
qué embrión es el que tiene el mayor potencial en los tratamientos de fecundación 'in vitro', para ello
han estudiado el papel de una proteína, la leptina, en la función reproductora de la mujer.

   En un comunicado, la US ha explicado que hasta ahora se conocía que dicha proteína está
implicada en la regulación del peso y del tejido adiposo --grasas-- del cuerpo humano, pero ahora,
además, se ha demostrado que interviene directamente en la reproducción femenina y que podría
usarse como un nuevo marcador a la hora de seleccionar los embriones más idóneos en un
tratamiento de fecundación 'in vitro'.

   Según el registro FIV-ICSI de la Sociedad Española de Fertilidad, el 19 por ciento de las parejas
españolas tienen algún problema de fertilidad y menos del 35 por ciento de los ciclos de reproducción
asistida llegan a término con éxito.

   La US ha indicado que la leptina participa en la regulación hormonal que, a su vez, regula la
función reproductora de la mujer, la ovulación, el desarrollo del ovocito una vez fecundado, y la
implantación del embrión en el útero.

   Asimismo, ha señalado que la leptina también es fundamental para la formación de la placenta y
durante el embarazo regula el crecimiento del feto hasta su nacimiento.

   En un estudio publicado en la revista 'Clinical Chemistry and Laboratory Medicine', el grupo de
investigación 'Bioquímica médica' de la US hace una revisión de cómo interviene esta proteína en
todo este proceso.

   Esta investigación se está llevando además a la práctica en un proyecto en colaboración con la
clínica IVIS de Sevilla para la fecundación in vitro, del cual es investigador principal el director de la
clínica, el doctor Manuel Fernández Sánchez.
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ÉXITO DE LA TÉCNICA

   En este sentido, el director ha explicado que "el éxito de una técnica de reproducción asistida es el
nacimiento de un niño único y sano", pues ante ello, se pueden considerar distintos grados de fracaso
como son la no gestación, el aborto, o la gestación múltiple.

   El doctor ha recalcado que "aumentar la tasa de éxito de las técnicas de reproducción asistida
implica aislar y cultivar los gametos y embriones de la mejor manera, distinguir su potencial y
transferir en condiciones óptimas uno o dos embriones. Sólo la transferencia de un único embrión
puede disminuir el riesgo de un embarazo múltiple".

   Así, ha insistido en que el único método que dispone el médico para elegir el "mejor" embrión es la
observación y escrutinio de los embriones disponibles, pero hasta ahora "no existe ninguna técnica
para valorar morfológicamente y genéticamente los embriones por sí mismos que no sea costosa o
agresiva para éstos".

   El objetivo del proyecto ha sido predecir la calidad de los embriones y conseguir aumentar las
posibilidades de implantación con éxito en la mujer. Para ello según los expertos de la US se estudian
marcadores --proteínas que sirven para evaluar alguna situación biológica-- producidos por el propio
embrión, una vez que el ovocito está fertiliado y antes de ser implantado.

   Según los investigadores, es "durante este proceso de cultivo in vitro, conocido como desarrollo
preimplantacional, cuando se determinan analíticamente los marcadores proteicos producidos por el
mismo embrión, en el propio medio de cultivo y sin llegar a tocar en ningún momento el embrión,
para confirmar si su desarrollo está siendo el adecuado o no". De esta forma se conseguirían nuevos
parámetros de predicción de un embarazo "exitoso".

ANÁLISIS DE LOS NIVELES DE LA LEPTINA

   Para ello los investigadores de la US han analizado los niveles de leptina en el medio acuoso en el
que se cultivan durante cinco días los pre-embriones antes de ser transferidos a la mujer y así
seleccionar los embriones con más posibilidades de implantarse en el útero para luego generar la
placenta y aprovechar los nutrientes de la madre para un óptimo crecimiento del futuro bebé.

   Los resultados de dicho estudio intentan predecir atendiendo a los niveles de leptina, la calidad del
embrión en cuanto a las probabilidades de implantación.

   "Tener en cuenta estos valores puede mejorar los tratamientos de fecundidad y disminuir el
porcentaje de error ya que se discriminarían los embriones que ya de antemano sabemos que no van a
desarrollarse", ha comentado el responsable de la investigación, el catedrático de la US Víctor
Sánchez Margalet.

DIABETES GESTACIONAL

   Este grupo de investigación, en colaboración con el profesor de la US José Luis Dueñas, han
realizado otro estudio en el que han señalado "la importancia de la leptina en la fisiopatología de la
diabetes gestacional, patología en la que el tamaño del feto aumenta de manera aberrante y pone en
peligro tanto su vida como la de la madre".

   Según los investigadores, este tipo de diabetes suele aparecer en el tercer trimestre de embarazo y
"se incrementa" conforme van avanzando los meses.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch...

2 de 3 27/08/2015 8:43



   "Tener los niveles de leptina demasiado altos es uno de los factores que pueden producir este
sobrecrecimiento y que afecta también al trofoblasto, que es la capa más importante de la placenta
porque regula el intercambio de nutrientes con la sangre de la madre", ha concluido el Sánchez
Margalet.

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte
de los servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Una web donde encontrar ‘souvenirs’
originales y hechos en Sevilla

TUKI&CO

Un souvenir, un regalo, una
pieza de coleccionista y un
objeto decorativo. Así defi-
nen los creadores de Tuki&Co
sus propuestas, que ya están
disponibles en diferentes
tiendas y monumentos de la
ciudad y que pueden com-
prarse en su tienda on line
www.tukiandco.com.

Tuki&Co es una joven em-
presa dedicada a la creación
de souvenirs y otros objetos

de decoración e ilustración. Lo
que los caracteriza es que aspi-
ran a renovar los clichés de los
objetos de recuerdo y regalo, re-
visando las tradiciones que los
inspiran y convirtiéndolos en
piezas únicas de diseño. Por eso,
se dirigen a un público despier-
to e inquieto, más allá del mode-
lo de turista convencional.

Encajas y serpentines son sus
productos más demandados pe-
ro también ofrecen impresiones
de serie limitada de ilustracio-
nes o chapas.

El polígono Fridex de Alcalá de
Guadaíra ya tiene su propia web

EMPRESAS

Ya está en marcha la nueva
página www.poligonofri-
dex.es, cuyo objetivo es revi-
talizar el polígono industrial
Fridex, ubicado en la autopis-
ta Sevilla-Málaga, en el tér-
mino municipal de Alcalá de
Guadaíra.

Con este nuevo portal se
pretende también atraer más
tejido empresarial a la zona y

ofrece información del polígo-
no, un directorio con los datos
de contacto de las empresas,
una sección de noticias e imáge-
nes con enlace a Facebook, un
mapa de ubicación y un formu-
lario de contacto.

La web se articula como una
herramienta colaborativa y de
comunicación a través de la que
los clientes pueden mantenerse
informados de la actualidad de
las empresas del polígono.

M .G.

Tuki&Co vende en tiendas ymonumentos además de en su portal.

VIZEAT.ES

Disfrutar de un menú 100% me-
diterráneo en Valencia, acudir a
una fish-party en Barcelona,
probar la comida típica mallor-
quina, aprender a cocinar una
paella en Granada, conocer la
auténtica french cuisine en Car-
cassone o comer unos espague-
tis genuinamente italianos en
Milán son algunas de las expe-
riencias culinarias que ofrece Vi-

zEat (www.vizeat.es) en todo el
mundo.

Esta plataforma de social di-
ning, que abre las puertas de
particulares a los viajeros para
ofrecer una experiencia gastro-
nómica diferente, se ha conver-
tido en una de las más populares
y actualmente está presente en
más de 50 países con más de
1.500 anfitriones. Así, los que se
apunten a una de estas activida-
des descubrirán los sabores au-

ténticos de cada lugar así como
sus atractivos turísticos y cultu-
rales. El portal, que sigue la es-
tela de otras iniciativas relacio-
nadas con el consumo colabora-
tivo, ofrece opciones para todos
los presupuestos y permite ex-
perimentar un viaje diferente y,
sobre todo, sabroso y divertido.

3 Toda la información sobre cómo

participar, en la página ‘www.vi-

zeat.es’

Otra forma de sentarse a lamesa

SALIR

A INTERNET

El 4 de octubre es el último día para ins-
cribirse en el concurso La Peña en Fies-
tas, que organiza Campofrío. Para parti-
cipar hay que inscribirse, de forma gra-
tuita, en la página www.lapeñaenfies-
tas.com y subir las fotografías o textos

realizados por miembros de la peña al
Facebook de Campofrío (www.face-
book.com/Campofrio). El premio para la
peña ganadora son 2.000 euros en me-
tálico y se han establecido cinco catego-
rías diferentes para el tema de las fotos.

Se busca en la red lamejor peña en fiestas

GRUPO TAIS

Utilizar las nuevas tecnologías
para concienciar, formar y faci-
litar la vida a las personas con
parálisis cerebral. Eso es lo que
se ha propuesto el grupo de in-
vestigación en Tecnologías para
la Asistencia, la Integración y la
Salud (TAIS) de la Universidad
de Sevilla, que ha convertido en
aplicación para smartphone un
cuento desarrollado por Aspace
Sevilla que ya está disponible en
Google Play para Android.

La Calle de Renata es un cuen-
to que aborda el tema de la dis-
capacidad, y en concreto, la pa-
rálisis cerebral, de una manera
amena y a la vez realista. Se ela-
boró en 2013 para generar entre
los niños actitudes positivas en-

caminadas a conocer y entender
la discapacidad, para verla con
normalidad, desarrollando una
perspectiva bajo la cual el entor-
no, y no la deficiencia, es la prin-
cipal barrera que impide la inte-

gración de este colectivo. Ahora,
los alumnos de la ETS de Inge-
niería Juan Manuel Arnáiz y
Carlos Herce lo han convertido
en una aplicación móvil interac-
tiva que introduce en la historia

opciones como la narración en
diferentes idiomas (inglés, fran-
cés y español), música y ciertas
dosis de animación, para con-
vertir el cuento original en una
herramienta adaptada a los
tiempos de hoy día cuyo mensa-
je trascienda fronteras.

El grupo TAIS nace para dise-
ñar dispositivos adaptados a las
capacidades individuales de
personas sordo ciegas y con pa-
rálisis cerebral. Para lograr sis-
temas y aplicaciones que logren
motivar, estimular y comunicar-
se a las personas con discapaci-
dad severa, colabora con Aspace
y con los cuidadores del colegio
de educación especial Directora
Mercedes Sanromá con el obje-
tivo de conocer las necesidades
de los usuarios.

M. G..

Miembros del grupo TAIS trabajando en una de las aplicaciones que desarrollan.

Una aplicaciónmóvil para
conocer la parálisis cerebral

Investigadores de la
Hispalense desarrollan
tecnología para
la discapacidad
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La Biblioteca Nacional dedicará una gran exposición a
Miguel de Cervantes en 2016

Publicado 26/08/2015 14:20:02 CET

MADRID, 26 Ago. (EUROPA PRESS) -

   La Biblioteca Nacional de España (BNE) dedicará una gran
exposición a Miguel de Cervantes en 2016, con motivo del
400 aniversario de su muerte, que se inaugurará el 3 de
marzo y estará abierta al público hasta el 22 de mayo de
2016, según ha anunciado este miércoles en un
comunicado.

   La muestra 'Miguel de Cervantes: de la vida al mito
(1616-2016)' reunirá en la Sala Recoletos de la BNE un
importante conjunto de piezas relacionadas con su vida,
contando con el rico fondo cervantino de la propia BNE y
con préstamos del Archivo General de Simancas, Archivo
Histórico Nacional, Archivo de Indias, Real Biblioteca, Real
Academia Española, Museo del Prado, Archivo de la
Comunidad de Madrid, Ayuntamiento de Alcalá de Henares,
Universidad de Sevilla.

   Para desarrollar este proyecto, se cuenta con un equipo,
encabezado por el catedrático de la Universidad
Complutense de Madrid y presidente de la Asociación de
Cervantistas, José Manuel Lucía Megías, asesorado en su
labor por un comité de tres expertos cervantinos de prestigio
internacional, el escritor y catedrático emérito de la
Universidad Complutense de Madrid, José Álvarez Junco, el
doctor en filosofía, ensayista y filósofo Javier Gomá, y el
catedrático de Historia del Arte de la Universidad Autónoma
de Madrid, Carlos Reyero.

   La exposición está dividida en tres secciones: 'Un hombre
llamado Miguel de Cervantes', 'Un retrato llamado Miguel de Cervantes' y 'Un mito llamado Miguel de Cervantes'.
Además, se ofrecerán aspectos de la vida familiar, militar y literaria del escritor, desde su infancia, a su participación en
la batalla de Lepanto, su cautiverio en Argel, su producción novelística, su relación con los escritores de su tiempo, los
monumentos en torno a su figura, su físico y su muerte. Se incluye una mirada al cervantismo y un amplio espacio
dedicado al Quijote.

   Aparte de libros, grabados y documentos, se expondrán cuadros como 'Último momento de Cervantes' (1879),
'Cervantes y don Juan de Austria' (1865), y diversos retratos del literato.

   Por primera vez, se podrán ver los tres ejemplares conservados de la presunta carta autógrafa que Cervantes envía al
Cardenal Sandoval en marzo de 1616, días antes de morir, que se conserva en la Real Academia Española, Archivo
Histórico Nacional y en la BNE.

   Asimismo, incluirá sus Novelas Ejemplares, datadas en 1613, cartas manuscritas del autor, como las que envió al rey
Felipe II en 1594, o la remitida a Antonio de Eraso, miembro del Consejo de Indias, en 1582, estampas como La Batalla
de Lepanto (1572), de Mario Cartaro, o el texto de Jerónimo Corte, Espantosa y felicísima victoria concedida del cielo al
Señor Don Juan de Austria en el golfo de Lepanto, de la poderosa armada Othomana, en el año de nuestra salvación de
MDLXXII.
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La Biblioteca Nacional dedicará una gran exposición a
Miguel de Cervantes en 2016
La muestra 'Miguel de Cervantes: de la vida al mito (1616-2016)' reunirá en la Sala Recoletos de la BNE un importante
conjunto de piezas relacionadas con su vida, contando con el rico fondo cervantino de la propia BNE y con préstamos
del Archivo General de Simancas, Archivo Histórico Nacional, Archivo de Indias, Real Biblioteca, Real Academia
Española, Museo del Prado, Archivo de la Comunidad de Madrid, Ayuntamiento de Alcalá de Henares, Universidad de
Sevilla.

Para desarrollar este proyecto, se cuenta con un equipo, encabezado por el catedrático de la Universidad Complutense
de Madrid y presidente de la Asociación de Cervantistas, José Manuel Lucía Megías, asesorado en su labor por un
comité de tres expertos cervantinos de prestigio internacional, el escritor y catedrático emérito de la Universidad
Complutense de Madrid, José Álvarez Junco, el doctor en filosofía, ensayista y filósofo Javier Gomá, y el catedrático de
Historia del Arte de la Universidad Autónoma de Madrid, Carlos Reyero.

La exposición está dividida en tres secciones: 'Un hombre llamado Miguel de Cervantes', 'Un retrato llamado Miguel de
Cervantes' y 'Un mito llamado Miguel de Cervantes'. Además, se ofrecerán aspectos de la vida familiar, militar y literaria
del escritor, desde su infancia, a su participación en la batalla de Lepanto, su cautiverio en Argel, su producción
novelística, su relación con los escritores de su tiempo, los monumentos en torno a su figura, su físico y su muerte. Se
incluye una mirada al cervantismo y un amplio espacio dedicado al Quijote.

Aparte de libros, grabados y documentos, se expondrán cuadros como 'Último momento de Cervantes' (1879),
'Cervantes y don Juan de Austria' (1865), y diversos retratos del literato.

Por primera vez, se podrán ver los tres ejemplares conservados de la presunta carta autógrafa que Cervantes envía al
Cardenal Sandoval en marzo de 1616, días antes de morir, que se conserva en la Real Academia Española, Archivo
Histórico Nacional y en la BNE.

Asimismo, incluirá sus Novelas Ejemplares, datadas en 1613, cartas manuscritas del autor, como las que envió al rey
Felipe II en 1594, o la remitida a Antonio de Eraso, miembro del Consejo de Indias, en 1582, estampas como La Batalla
de Lepanto (1572), de Mario Cartaro, o el texto de Jerónimo Corte, Espantosa y felicísima victoria concedida del cielo al
Señor Don Juan de Austria en el golfo de Lepanto, de la poderosa armada Othomana, en el año de nuestra salvación de
MDLXXII.

Pulse aquí para acceder a la versión online26 Agosto, 2015

4,9 minTMV: 

745300TVD: 

524000UUD: 

3589000UUM: www.telecinco.es/informat...

TARIFA: 

PAÍS: 

URL: 

7453 €

España

http://www.telecinco.es/informativos/Biblioteca-Nacional-exposicion-Miguel-Cervantes_0_2041725243.html
Usuario
Resaltado



HORSE2708

Aries
(21-III al 20-IV)

“Puesto en medio de las dificulta-
des, sólo diga: ‘Por ventura, en los venide-
ros tiempos tendré placer en recordarlo’”. 
(Sé.)

   
Tauro
(21-IV al 20-V)

Delicioso su talante, hoy. Envol-
vente su fascinación personal. Su sonrisa 
le abrirá puertas y portales. Sin duda, éxito 
rotundo.

  
Géminis 

(21-V al 21-VI)

Marte (actividad y agresividad) 
levanta su tono vital, ese dinamismo e 
iniciativa. Vigile sarcasmos… para ‘no 
pasarse’. 

     
Cáncer
(22-VI al 22-VII)

Urano (el astro del cambio vía 
‘independencia de criterio’), le permitirá 
encontrar la ‘llave maestra’ para sus pro-
blemas.  

      
Leo
(23-VII al 23-VIII)

La dulce Venus, del brazo del 
osado Urano, le conducirán a concebir 
proyectos nuevos y, cambiar algunas 
relaciones.

            
Virgo
(24-VIII al 23-IX)

¡Feliz cumpleaños! Le felicitamos 
por el obsequio que le hacen las estrellas 
al enviarle los mimos de la diosa Fortuna. 
Suerte. 
      

 
Libra
(24-IX al 23-X)

No quiera tener prisas que todo 
viene a su tiempo. Su éxito dependerá del 
control que tuviere ahora, y de sus capri-
chos.

 
 Escorpio
(24-X al 22-XI)

No se sentirá demasiado entu-
siasta con la presencia del exigente Sa-
turno. Si aprende a plegarse a lo que hay 
que hacer, triunfa.

  
Sagitario
(23-XI al 21-XII)

Disfrute ahora de la temporada 
estival que le brindará máximo espacio vi-
tal. En su corazón soplarán nuevos vientos.
  

           
Capricornio
(22-XII al 20-I)

Con buen humor quizá trabaje de-
masiado o directamente no toma vacacio-
nes. Supervise la salud de su cuerpo y alma. 

   
Acuario
(21-I al 19-II)

Su inteligencia, esa su notoria 
sagacidad, le dará abundantes frutos si 
agrega un ‘corazón cálido’… portador de 
equidad.

              
Piscis
(20-II al 20-III)

No quiera ‘soñar con los ojos 
abiertos, ni especular o arriesgar’ si na-
ció antes del 13-III. Si después, responsa-
bilidad.   

HORÓSCOPO 

por Karin Silveyra

FARMACIAS 

De 9.30 a 22 horas 
  

Centro.   

San Pablo, 5; Feria, 126; Amor de Dios, 2, 

Plaza Alfalfa, 11: Menéndez Pelayo, 69; 

Alameda de Hércules, 24,  Trajano, 40; 

Argote de Molina, 25, Juan Antonio 

Cavestany, 3; Amador de los Ríos, 31 . 

  

Triana - Los Remedios.   

San Jacinto, 75; Esperanza de Triana, 13; 

Juan Díaz de Solís, 12, López de Gomara, 

5; San Vicente de Paúl, 14; Padre 

Damián, 4; Niebla, 50; Avenida de Coria, 

21; República Argentina, 10. 

  

Macarena. 

Avd. Pino Montano, 10, San Juan Bosco, 

32, Avd. Sánchez Pizjuán, 6 , López 

Azme, 1, Camino de los Toros, s/n. 

 

 Zona Sur.   

Avd. Ramón Carande, 5; Paseo de 

Europa, 25;  Avenida de Finlandia, s/n; 

Avda. Bueno Monreal, 28; Plaza del 

Juncal, 1; Chucena, 36; Reina Mercedes,  

17; Lisboa, 260,  Asencio y Toledo, 40;  

Bda. La Oliva, locales 8 y 9; Perséfone, 6; 

Castillo de Constantina, 4; Mesina, 8 y 

Colombia, 10; Lisboa, 260. 

  

Nervión.   

Marqués del Nervión, 103; Luis de 

Morales, 26;  Avd. Eduardo Dato, 46; 

Éfeso, s/n; Avd. Ramón y Cajal, 9, Luis 

Montoto, 85; Polígono San Pablo, Barrio 

C, calle Jerusalén, 35. 

  

Sevilla Este - Rochelambert.   

Avenida Gavilanes, Rochelambert, 

bloque 14; Avenida Ciencias, 18; Avenida 

Ciencias, 33 Acc. A. Edif. Estrella Este; 

José Jesús García Díaz, 32; Urbano Orad, 

9, Edificio Navieste 4.  Avenida Ciudad 

de Chiva, 26, Avd. Juan XXIII, Blq. 

Romegosa frente Parque Amate. 

 

De 22 a 9.30 horas 
Amador de los Ríos, 31 entre Puerta 

Osario y Puerta Carmona 954 421 153.  

República Argentina, 10 (954 276 687); 

Castillo de Constantina, 4 (954 610 437); 

Mesina, 8 (954 127 448); Colombia, 10; 

Luis Montoto, 85 (954 580 798); Pol. San 

Pablo, Barrio C, c/ Jerusalén, 35 (954 519 

121); y  Avenida Ciudad de Chiva, 26, 

parque Alcosa (954 510 720), Avd. Juan 

XXIII, Blq. Romegosa frente parque 

Amate (954 655 461).    

 
Área metropolitana 
Alcalá de Guadaira: Picuda, 1; Plaza Pío XII; 

Matalascañas, 59  (24 horas); Silos, 118; 

Santander, 20; Pepe Luces, 20-B. Bollullos 

Mitación: Mulhacén, 29. Bormujos    : 28 de 

Febrero, 6; Avda. del Aljarafe, 70, bajo B. 

Camas: Tomares, 2 (24 horas). Castilleja de 

la Cuesta: Real, 100(24 horas) y Real, 157. 

Dos Hermanas: Antonio Machado, 44, 

local 21; Avda. de Los Pirralos, 100, Bda del 

Rocío; Avda. Reyes Católicos, 4, Bda. 

Elcano, c/ Juan Sebastian Elcano y 

Antonia Díaz, 30 (24 horas). Gines: San 

Luis Gozaga, 5. La Algaba: Luis Molina 

García, 26 (24 horas).Mairena del Aljarafe: 

Ciudad Expo (24 horas); Juan de Austria, 3 

(noche). Puebla del Río: Avda. Cerro 

Cantares, loc.1-2.  San Juan de 

Aznalfarache:  Fernández Campos, 15. San 

José de la Rinconada: Carretera Bética, 69 

(24 horas); Virgen de Gracia, 1 . Sanlúcar la 

Mayor: Pl.del Zambullón, 19(24 horas). 

Santiponce: Avd. Extremadura, 123. 

Tomares: Urbanización Aljamar, manz.3, 

casa 88. Valencina de la Concepción: Avd. 

Andalucía, 2.

«Single»

En el CAAC concierto de este gru-
po español formado por los donos-
tiarras Teresa Iturrioz e Ibon 
Errazkin, enmarcado dentro del ci-
clo «Nocturama». Los encargados 
del aftershow serán «Trisexual 
Band», formado por Maripimer Tur-
mix, Metra Kit, Madame Chochó y 
Cuatro. Entradas desde 9 euros.

ABC

¿A DÓNDE VAMOS? PROPUESTAS PARA HOY

22:00

HUMOR GRÁFICO RAFAEL CALDERÓN

27 
DE  AGOSTO

JUEVES

Santoral  

 
Mónica

desevilla.es

La agenda completa de Sevilla en

agenda.

21:30 
 

«El día de la bestia»  
En el patio del Cicus (calle Madre de 
Dios, 1) se proyecta, dentro del                      
ciclo «Rescatando los 90», la                             
película «El día de la bestia» del 
director Alex de la Iglesia.                                       
Entrada libre hasta completar el 
aforo. 
 
22:00 
 
Noche de monólogos 
Los jueves del mes de agosto, en la 
Terraza Fanatic (calle Matemáticos 
Rey Pastor y Castro, 3), conciertos y 
actuaciones al aire libre.                                  
Esta semana los monólogos de                     
Pepito «El Caja». Entradas desde                     
4 euros. 
 
22:00 

 
Flamenco 
Los «Veranillos del Alamillo», la 
fundación Cristina Heeren, la 
asociación parque del Alamillo y las 
peñas flamencas de Sevilla se unen a 

partir de las diez de la noche para 
disfrutar del mejor flamenco. 
Entrada libre. 
 
22:00  

 
Homenaje a Verdi 
Dentro del ciclo de «Palacios y 
conventos de Sevilla», en el                                
palacio de los marqueses de La 
Algaba, homenaje a Giuseppe                   
Verdi como colofón final a los                                      
últimos días de este ciclo.                                     
Entrada libre hasta completar el 
aforo. 
 
22:30  

 
Cuarteto Galuppi 
De la pasión por la ópera y la                             
expresión musical nace Cuarteto 
Galuppi, formación compuesta                         
por las violinistas Mariarosaria 
D´Aprile y Patricia Pascual, la 
violista Esperanza Mohedo y la 
violonchelista Simonetta                                     
Bassino. Hoy, en «Noches en los 
Jardines del Real Alcázar».                                        
Precio de la entrada 5 euros. 
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IDEAL GRANADA

FELICITACIONES

CONTACTA CON TU IDEAL                      �tuideal@ideal.es                �www.ideal.es               �Redacción: C/ Huelva s/n Polígono Asegra 18210 Peligros (Granada)  

Manda tus felicitaciones de cumpleaños, santo, aniversario de bodas, jubilación... por correo electrónico 
a tuideal@ideal.es o postal, a San Juan de Dios, 3 18001 Granada, o súbelas directamente a nuestra pá-
gina web, a www.ideal.es, a la sección ‘Felicitaciones’, y no olvides indicar el día que debe publicarse en 
esta página de Tu Ideal, así como acompañar la fotografía con un breve texto. Todas las felicitaciones 
deben acompañarse de un teléfono de contacto y del DNI de la persona que felicita. Sin esta informa-
ción, el cumpleaños no se publicará.

EL LECTOR

:: LAURA VELASCO DEL RÍO 
–¿Qué has estudiado? 
–Soy Graduado en Nutrición Hu-
mana y Dietética por la Universi-
dad de Granada (Premio Extraor-
dinario Fin de Carrera) y actual-
mente estudio Medicina en la Uni-
versidad de Sevilla. 
–¿De dónde viene tu pasión por 
la bicicleta? 
–Desde pequeño. Tenía varios ami-
gos que montaban en bici y un día 
le comente a mi Padre la idea de 
empezar yo. Fue a los 10 años cuan-
do me compró mi primera bicicle-
ta de carretera. Fue entonces cuan-
do empecé a competir en la escue-
la ciclista que dirigía Antonio Mi-
guel Díaz, en la que estuve hasta 
la categoría cadete, momento en 
el que decidí centrarme más en los 
estudios. Desde entonces, cada fin 
de semana salgo con el Grupo Ci-
clista Francisco Árbol. 
–¿Qué rutas sueles hacer? 
–Depende de la época del año. En 
invierno, suelo aprovechar el cli-

ma más cálido de la zona de Lanja-
rón y el Valle de Lecrín, mientras 
que en verano suelo subir bastan-
te a Sierra Nevada, a la Alpujarra 
granadina y también la carretera 
que va desde Quéntar a La Peza. 
Siempre voy intentando buscar las 
carreteras menos transitadas por 
los coches. 

–¿Cómo compaginas el ciclismo 
con el resto de actividades duran-
te el curso? 
–Cuando no estoy de exámenes, 
intento coger la bicicleta una o dos 
veces entre semana y los fines de 
semana salgo con el Grupo Ciclis-
ta Francisco Árbol. Cuando llega el 
periodo de exámenes, aparto la bi-
cicleta un poco, pero hay algunos 
días que intento sacar alguna hora 
para despejarme.  
–¿Cómo crees que mejora tu vida 
el ciclismo? 
–Uno de los pilares básicos para el 
mantenimiento de un óptimo es-
tado de salud es, sin duda, la reali-
zación de ejercicio físico. Aparte 
del bienestar físico, psicológica-
mente también me ayuda a despe-
jarme durante el periodo de exá-
menes y a evadirme de los proble-
mas. Además, gracias al ciclismo 
he conocido a una gran cantidad 
de amigos, por lo que también me-
jora el bienestar social de las per-
sonas.

«Intento buscar con la bicicleta 
las carreteras menos transitadas»
 Raúl Gijón   Ciclista

T Tu IDEAL

¿Quieres felicitar a unos amigos por su aniversario de 
boda? ¿Te gustaría sorprender a un ser querido por su 
cumpleaños o santo? ¿Crees que tus amigos merecen 
un espacio en esta página por algún motivo en espe-
cial? Toma buena nota. Tu Ideal se llena cada día de las 
mejores felicitaciones. Solo tienes que subirlas a 
ideal.es, a la sección ‘Felicitaciones’, o mandarlas por 
correo electrónico a tuideal@ideal.es, y te las publica-
remos en esta sección el día que nos indiques. ¿A qué 
esperas? Y no olvides indicar el nombre de la persona a 
felicitar y acompañar la imagen con un breve texto ex-
plicativo. ¡Anímate!  No cuesta nada. Es un servicio 
gratuito.

INMA G. LEYVA

UN SERVICIO 
GRATUITO

� inmagarcialeyva@ideal.es

Mónica 
Eres la mejor persona que 
hay en mi vida. Toda tu 
familia estamos orgullos 
de ti y te deseamos la 
mayor felicidad. Que to-
dos tus sueños se hagan 
realidad. Felicidades.

Gustavo 
No sé si cumples 41. 
No sé si es hoy. Aún 
así te felicitamos. 
Los zumetas. 

Cynthia 
8 AÑOS 
Eres toda una mujer y 
por eso tus abuelos te 
deseamos feliz cum-
ple con Iker, Ainhoa, 
tus papis y tus titos. 
Felicidades

  
@inmagleyva

TUS ACTOS SOCIALES

Si quieres que tus actos sociales 
tengan un lugar muy especial en 
las páginas de IDEAL, ponte en 
contacto con nosotros. Mánda-
nos un correo electrónico a inma-
garcialeyva@ideal.es y cuéntanos 
qué celebráis próximamente. Ac-
tividades escolares, aniversarios 
de clubs o  asociaciones,  actos be-
néficos, reuniones de antiguos 
alumn@s... También nos intere-
san vuestros homenajes o cele-
braciones más multitudinarias.

Si quieres que IDEAL esté en tus actos  
sociales, escríbenos

PARTICIPA
¿Qué tema te gustaría que cubriera ideal.es?
Desde ideal.es os invitamos a que nos propongáis qué temas os gusta-
rían que tratáramos en nuestra web: denuncias, reportajes, entrevistas, 
personajes curiosos… Solo tenéis que contactar con nosotros a través del 
correo electrónico idealdigital@ideal.es  ¿A qué esperáis?

Adriana 
¡Felicidades morena!

Alex 
Muchas felicidades en 
el día de tu cumplea-
ños. Toda tu familia te 
quiere muchísimo

Marina Fdez 
Desde que naciste, una 
parte de nuestro cora-
zón te pertenece y sólo 
podemos ser felices si tú 
lo eres. Es tu cumplea-
ños y cada año que pasa 
te pones más bonita.

Mónica 
Felicidades en el día de 
tu santo, toda tu familia 
te quiere mucho. Que te 
lo pases muy bien.

Antonio Alaminos 
Esta foto de San Jorge es 
una felicitación a cuantos 
han participado en los 
campamentos de verano 
scouts y cursos avanza-
dos IM de formación 
scout. Enhorabuena.SECCIÓN:
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PASARELADEVERANO

50 Jueves27deAgostode2015 | DIARIODESEVILLA

PASARELA de verano

Mercedes Mendoza

El pasado mes de febrero
Pilar Magro se coronaba
en Málaga como Top Mo-
del Spain. Ahora, esta jo-
ven extremeña de 20
años, emprende rumbo a
El Gouna (Egipto)para re-
presentar a España en el
certamen internacional
Top Model of the World
2015. Aunque ya haya lle-
gado tan lejos lo cierto es
que Magro es una “nova-
ta” en el mundo de la mo-
da. “Hace un año y medio
un fotógrafo de Mérida
contactó conmigo por Fa-
cebook y me ofreció ha-
cerme un book. Aprove-
ché la oportunidad y em-
pecé a buscarme trabajos
de modelo y azafata de
congresos. Viendo que se
me daba bien la cosa deci-
dí presentarme en Bada-
joz al certamen. Lo que no
me esperaba es que iba a
pasar a la fase nacional y
que además la ganaría”.

El 4 de septiembre será
la gran final, en la que par-
ticiparán 54 países. Alguna
de las pruebas del concur-
so serán montar en came-
llo, jugar al golf o desfilar
con un traje regional (la
extremeña ha dedicido
vestirse de flamenca para
la ocasión). Además ten-
drán que hacer una entre-
vista en inglés donde les
harán preguntas de cultura
general. “Tengo muy buen
nivel de inglés, así que no
será ningún problema. Pe-
ro como los organizadores
del evento son un grupo
alemán, me he preparado
algunas preguntas en su
idioma”confiesa Magro.

Ser una top model re-
quiere una estricta disci-
plina de ejercicio físico y
Magro la cumple a rajata-
bla. “Entreno muchas ho-
ras al día. Pero lo cierto es
que la preparación mental
es lo más importante. Hay

que ser fuerte porque en
esta profesión se reciben
muchas críticas, algunas
bastante crueles”, y ade-
más añade que no sólo
cuenta el físico, “lo que
verdaderamente me dife-
rencia en la pasarela no es
mi altura (y eso que mide
1,85 cm.), sino la seguri-
dad que tengo en mí mis-
ma”.

Magro vive con los pies
en la tierra. Aunque con-
vertirse en modelo profe-
sional y desfilar para las
grandes marcas sería su
sueño, también sabe que
es difícil triunfar. Por eso
continúa con su doble
grado de Financias y Con-
tabilidad y Relaciones La-
borales y Recursos Huma-

nos en la Universidad de
Sevilla. “Este año he esta-
do más pendiente que
nunca de los estudios.
Quería demostrarme a mí
misma que podía llevar
todo hacia delante. Y lo
cierto es que me ha ido
muy bien”.

A parte de la moda Ma-
gro tiene otros intereses.
“Jorge Bucay es mi autor
favorito. También leo mu-
cha poesía. Para el viaje a
Egipto me llevo Baluarte,
de Elvira Sastre. Es un
poemario que ya he leído
varias veces, pero quería
que me acompañase en es-
ta aventura. Pero si hay al-
go que me apasiona es via-
jar. Hay un término ale-
mán, Fernweh, que signifi-
ca nostalgia de lugares
que aún no se han visita-
do. Creo que es la palabra
que mejor me define”.

PilarMagro, lanueva ‘topmodel’española
●El próximo día 4 de septiembre tendrá lugar en El Gouna (Egipto) la final de ‘TopModel of theWorld 2015’
●Además de representar a España en el certamen, la extremeña estudia un doble grado en la Universidad de Sevilla

BEATRIZ HIDALGO

Sesión de fotos en La Jerónima.

M. G.

Magro, posando en la playa de Fuengirola.
M. G.

Un ‘selfie’ con una de las participantes del certamen.

“Entrenomuchas
horas. Pero lomás
importante es la
preparaciónmental”

● Británico, 26 años, actor ● Tiene una fortuna

que asciende a 27 millones de euros● Con cinco

años tenía claro que quería ser actor y su madre

le empezó a llevar a castings●Mundialmente

conocido por dar vida al mago Harry Potter

EN LA REALIDAD

Daniel Radcliffe
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‘Rega dos Agros’ impulsa una carrera 
‘BTT’ para recaudar alimentos
▶ El objetivo de la Comunidade de Montes de Combarro es reunir media tonelada de productos 
no perecederos para repartirlos entre las familias más necesitadas del municipio

j. casal
☝ jcasal@diariodepontevedra.es 

POIO. La Comunidade de Mon-
tes Rega dos Agros apuesta por 
combinar el deporte, los hábitos 
saludables y el medio ambiente 
para dar vida a una novedosa ini-
ciativa solidaria. La agrupación 
presidida por Manuel Carramal 
estrenará el próximo domingo la 
‘BTT Ruta dos Miradoiros’, en la 
que lo menos importante será el 
carácter competitivo, ya que el ob-
jetivo principal es lograr el mayor 
número de participantes posible 
para echar una mano a las fami-
lias del municipio que actualmen-
te se encuentran en una situación 
económica complicada.

La prueba nace con el propósito 
de recaudar alimentos para los ve-
cinos más necesitados de la villa. 
De esta manera, los interesados 
en tomar parte en la misma no 
deberán pagar cuota alguna para 
inscribirse. El único requisito es 
apotar, como mínimo, un kilo 
de alimentos no perecederos. Los 
comuneros de la parroquia de 
Combarro se marcan como meta 
alcanzar la media tonelada de pro-
ductos. Tal y como explicó ayer el 
propio Carramal, «de momento ya 
se han anotado 300 participantes, 
así que confiamos en poder supe-
rar esa cantidad».

un enclave emblemático. Una 
de las pecularidades de esta acti-
vidad es que permitirá a los par-
ticipantes disfrutar de algunos 
de los parajes más emblemáticos 
del rural de Poio. Y es que el tra-
zado incluye el paso por el Monte 
Castrove, uno de los grandes re-
ferentes de la villa a nivel medio-
ambiental. El circuito empieza y 

finaliza en las inmediaciones del 
Mosteiro e incluye un tramo que 
atraviesa parte del municipio ve-
cino de Meis.

A este respecto, la Comuni-
dade de Montes Rega dos Agros 
tiene muy claro que esta inicia-
tiva es una oportunidad para dar 
a conocer «el potencial turístico 
y medioambiental que ofrece el 
Monte Castrove». A este respec-
to, Manuel Carramal recordó que 
la agrupación de Combarro lleva 
meses trabajando en la puesta en 
marcha de una ruta de senderis-
mo, que servirá para unir lo más 
alto de este enclave con la ría. El 
proyecto podría hacerse realidad 
el próximo otoño.

Vistas de A Seca desde lo alto del Monte Castrove, por donde pasará la prueba. rafa fariña (arChivo)

implicación
Colaboración 
del Concello y de 
particulares

La campaña solidaria iniciada 
por la Comunidade de Montes de 
Combarro está resultando todo 
un éxito. Y es que la donación de 
alimentos no solo está siendo 
realizada por las personas que se 
han inscrito para tomar parte en 
la prueba ‘BTT’, sino que también 
cuenta con el respaldo del Con-

cello de Poio y de varias empresas 
locales. así, por ejemplo, la firma 
Comervía hizo entrega hace unos 
días de 35 kilos de productos 
alimenticios.

Donaciones económicas
Por otro lado, el presidente de 
‘rega dos agros’ expresó su agra-
decimiento a los patrocinadores 
de la prueba por sus aportacio-
nes económicas. «Este dinero 
será utilizado para comprar 
alimentos», corroboró.

La iniciativa podría repetirse 
en el futuro.

pOIO.COMARCA  

Visita al Museo 
de Pontevedra 
del Espazo 
Concilia
POIO. El módulo de Arqueoloxía 
del Museo de Pontevedra recibió 
ayer la visita de más de una trein-
tena de niños inscritos en el Es-
pazo Concilia, gestionado por el 
Concello de Poio.

La excursión se realizó un día 
más tarde de lo previsto, ya que 
inicialmente estaba fijada para 
el pasado martes. Sin embargo, 
los responsables de la institución 
optaron por aplazarla debido a las 
adversas condiciones meteorológi-
cas. Los pequeños mostraron mu-
cho interés en conocer los detalles 
de varios petroglifos. Los niños inspeccionaron varios petroglifos. CEdida Charla impartida por una técnica del Museo. CEdida

Cultura

charla en el mosteiro 
sobre la obra de 
Diego de Giráldez

El Mosteiro de Poio acoge-
rá esta tarde, a partir de las 
18.00 horas, unas jornadas 
que versarán sobre la obra de 
Diego de Giráldez. El acto está 
organizado por la Concellería 
de Cultura e incluirá un reci-
tal de poesía y una actuación 
de música tradicional. El pro-
pio De Giráldez hablará sobre 
sus experiencias. Además, el 
catedrático de la Universidad 
de Sevilla Gerardo Pérez hará 
un repaso a la trayectoria del 
pintor y escultor. 

ocio

el ateneo corredoira 
apuesta por el cine 
en la calle

El Ateneo Corredoira desarro-
llará a lo largo de la próxima 
semana su ciclo ‘Cinema na 
Rúa’, que consistirá en la pro-
yección de varias películas al 
aire libre. Las sesiones se ini-
ciarán el día 1 y concluirán tres 
días más tarde. Los responsa-
bles del evento informan de 
que las emisiones darán co-
mienzo a las 22.00 horas.

Sociedad

concluyen los 
talleres na Rúa en la 
playa de Raxó

La Concellería de Benestar 
Social e Mocidade pondrá hoy 
punto y final a los Talleres na 
Rúa, una actividad en la que 
toman parte niños de diferen-
tes edades y que se ha desarro-
llado a lo largo de todo el vera-
no. La última sesión incluirá 
una visita a la playa de Raxó, 
siempre y cuando la meteoro-
logía lo permita.
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J.M. Brazo Mena HIGUERA

Higuera de la Sierra se convertirá
durante el próximo fin de semana
en la capital andaluza del jazz y
del jamón, con un festival que in-
cluirá conciertos, talleres didácti-
cos, un concurso de fotografía,
una ruta de la tapa, la presenta-
ción de un libro y degustaciones
de jamón serrano durante las ac-
tuaciones musicales. El complejo
turístico El Charcón, la Plaza de la
Constitución y el centenario coso
taurino serán algunos de los sin-
gulares escenarios de este en-
cuentro que congregará a desta-
cados músicos.

La quinta edición del festival hi-
guereño reunirá en concierto a Mi-
guelo Delgado Trío, Ramón Ángel

Rey, Pedro Cortejosa SBT, Susana
Raya & José Carra, Van Mousta-
che, Free Art Three, Malheur, Ju-
nior Jazz Band, Chema Vílchez, La
Canalla y Javier Ortí Quintet, entre
otras propuestas, que van desde
artistas consagrados a formacio-
nes compuestas por niños, con un
variado programa que incluye des-
de el jazz clásico hasta la vertiente
más experimental y su fusión con
el folclore español.

El encuentro arrancará mañana
con una jam session de música en
directo e improvisación, llena de
energía, una actuación que no
concluirá hasta que no se agote el
jamón cortado para la ocasión y se-
leccionado entre las mejores pie-
zas ibéricas. Como complemento,
una edición especial Jazz Higuera

2015 de la primera ginebra elabo-
rada íntegramente en la sierra por
la firma higuereña Destilerías
Martes Santo.

El programa incluye ,además,
actividades formativas para todas
las edades y niveles, talleres y cla-
ses magistrales que impartidas por
un elenco de profesores, entre los
que se encuentran Juan de la Oli-
va, Álvaro Gandul, Miguelo Delga-
do , Susana Raya, Miguel Esteve,
Rafa Arregui, Julián Sánchez, Pe-
dro Cortejosa, Chema Vílchez, Ra-
món Ángel Rey, José López, José
Carra, Javier Galiana, David Fran-
co y Antonio Romera Chipi.

El festival, que este año presenta
la segunda Ruta de la Tapa Jazz o
la segunda Batalla de los Combos,
con grabación en estudio profesio-

FESTIVAL ◗ QUINTA EDICIÓN DEL ENCUENTRO MUSICAL

nal para el combo ganador, está or-
ganizado por la asociación Amigos
del Jazz en la Higuera y el Restau-
rante La Higuera, y cuenta con el
apoyo del Ayuntamiento del muni-
cipio serrano, la Diputación de
Huelva, la Sociedad de Artistas In-
térpretes o Ejecutantes, Jamones
Eíriz, Cruzcampo y Destilerías
Martes Santo.

La asociación Amigos del Jazz
en la Higuera ha elegido Intrology,
del saxofonista, profesor y compo-
sitor sevillano Javier Ortí, premio
Charlie Parker al disco del año
2015, elección que, según mani-
festó la organización, no ha sido
fácil, además de destacar “el exce-
lente año cosechado en lo que a
grabaciones se refiere, con grandí-
simos trabajos editados por exce-
lentes músicos que ponen de relie-
ve el buen momento que vive la es-
cena jazzística nacional”.

En cuanto a la grabación, la or-
ganización señaló que se trata del
primer álbum como líder de Ja-
vier Ortí, interpretado por el Ja-
vier Ortí Quinteto: Julián Sán-
chez (trompeta), Ángel Andrés
Muñoz (piano), Javier Delgado
(contrabajo) y Nacho Megina (ba-
tería). “Un disco lleno de matices
y sabores destinado a hacer vibrar
al oyente”, calificó. El premio con-
sistirá en una paleta ibérica de Ja-
mones Eíriz, que será entregada el
sábado en la plaza de toros de Hi-
guera.

Otra de las actividades será la
presentación del libro Fruta extra-
ña. Casi un siglo de poesía españo-
la del jazz, editado por el profesor
de literatura de la Universidad de
Sevilla Juan Ignacio Guijarro y pu-
blicado por Vandalia. La publica-
ción, según la organización, “po-
ne remedo a un vacío clamoroso
(recuérdese la antología jazzísti-
co-poética en lengua portuguesa
de José Duarte y António Alves,
publicada hace más de una déca-
da). El acto tendrá lugar el sábado
a las 20:00 en el Hogar del Pensio-
nista y estará amenizado por Na-
talia Ruciero Dúo.

● El municipio serrano albergará este fin de semana una escuela

de música, conciertos, un rally fotográfico y degustaciones
S.V. HUELVA

Bailando bajo la luna es el títu-
lo del nuevo ciclo que este año
ofrece el Festival Internacional
de Cine Bajo la Luna Islantilla-
Cinefórum, que tiene la pecu-
liaridad de tener a la música
como protagonista.

Ocho cortometrajes confor-
man esta sección especial dedi-
cada a uno de los elementos
más importantes de toda pro-
ducción audiovisual, según in-
formó ayer la organización de
la muestra cinematográfica, la
más larga de cuantas se cele-
bran en España, pues se extien-
de desde finales de junio a fina-
les de agosto. El patio central de
la Oficina de Turismo de Islanti-
lla sirvió de escenario en la no-
che de ayer para la proyección
de este ciclo especial incluido
dentro de la programación de
sesiones gratuitas al aire libre
de este verano.

La octava edición de Islanti-
lla Cinefórum dedica así un es-
pacio destacado a un elemento
esencial de toda producción
audiovisual, poniendo en relie-
ve su valor argumental y su
protagonismo como herra-
mienta para conmover al es-
pectador. La presencia de la
música es esencial en muchas
de las producciones que se han
registrado este año para com-
petir por el Premio Luna en es-
ta muestra cinematográfica
compartida por los municipios
costeros onubenses de Lepe e
Isla Cristina.

Algunos de los cortometra-
jes que se proyectaron fueron
Blanco y negro, de Guillermo
Groizard (España); Carpe Ju-
gular, de Stanicke Kai (Alema-
nia); Digitaria ex Machina, de
Gabriel Sanna (Brasil); Esper-
cojaos Spotless, de Jean De-
francisco (Francia), o Fuerte y
poderosa, de J.D. Alcázar (Es-
paña).

La música,
protagonista
de un ciclo
especial de
cortometrajes

ISLANTILLA ◗ CINE

Higuera de la Sierra, capital
andaluza del jazz y del jamón

J.M.BRAZO MENA

Plaza de la Constitución, uno de los enclaves en los que se celebrará el festival.

S.V. HUELVA

La diputada territorial del Conda-
do, Rocío de la Torre, acompaña-
da por José Antonio Faraco, vice-
presidente del Motoclub Maremo-
to, y por miembros de los grupos
Delbosque, Flaco Domínguez y Le-
mon Juice, presentó ayer la terce-

ra edición del Maremoto Sound
Festival de Matalascañas, que se
celebrará el próximo sábado a las
21:00, con entrada gratuita, en la
Avenida de las Adelfas de la locali-
dad costera.

Esta tercera edición del Mare-
moto Sound Festival contará con
los directos de los grupos The

Milkyway Express, Flaco Domín-
guez, Delbosque, Lemon Juice y
Canijos Sin Fronteras.

De la Torre invitó a todos los onu-
benses y visitantes de la provincia a
que acudan el sábado a Matalasca-
ñas y disfruten de “un magnífico
concierto”. El Maremoto Sound
Festival de Matalascañas es un

evento musical con sonidos indies
que, en su tercera edición, se ha
consolidado como uno de los prin-
cipales festivales de verano de la
provincia junto al AnfiRock Sound
Festival de Isla Cristina, el Rock In
Ría de Punta Umbría y el señero
SouthPop Festival, que se celebra-
rá en septiembre también en Isla.

Cinco grupos andaluces actuarán el
sábado en el Maremoto Sound Festival

MATALASCAÑAS ◗ ASDSDAS

H.I.

Delbosque.
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El Concello de Sanxenxo anun-
ció ayer que los vendedores 
ambulantes interesados en re-
novar sus permisos podrán ha-
cerlo desde el 1 de septiembre 
hasta el 31 de octubre. Los inte-
resados deberán entregar la do-
cumentación que se les exigirá 
en las bases en el registro del 
Concello. En Baltar se renova-
rán 156 puestos, mientras que 
en Vilalonga serán 20. 

SANXENXO
El 1 de septiembre se 
abrirá el plazo para 
renovar en mercadillos

A partir de las seis de esta tar-
de, Gerardo Pérez Calero, cate-
drático de la Universidad de Se-
villa, disertará en el monaste-
rio de Poio sobre A anatomía na 
obra de Diego de Giráldez. Pos-
teriormente, será el propio ar-
tista el que explicará su expe-
riencia personal disertando so-
bre O que o artista ve: visión da 
anatomía artística. El acto, de 
entrada libre, estará conduci-
do por la concejala Silvia Díaz.

POIO
El catedrático Pérez 
Calero aborda la obra 
de Diego de Giráldez

Durante la mañana de ayer, los 
niños inscritos en el programa 
Espazo Concilia de Poio tuvie-
ron ocasión de conocer un pe-
queño fragmento de la historia 
de la comarca durante una vi-
sita al módulo de arqueología 
del Museo de Pontevedra. Jun-
to con las hachas y puntas de 
lanza, lo que más les asombró 
fue el tesoro de Caldas de Reis.

POIO
Los niños del Espazo 
Concilia conocen la 
historia de la comarca

Un instante de la visita 
desarrollada ayer. CEDIDA

Nueva especie de hongo. CEDIDAEl ave en Pescadoira. CEDIDA

Dos rarezas naturales revelan la 
importancia científica de la co-
marca de Pontevedra. Por un la-
do, está un ejemplar juvenil de 
cormorán totalmente blanco, fo-
tografiado en la playa de Pesca-
doira (Bueu). Por el otro, se en-
cuentra el Entomola pontecalde-
lense, una nueva especie de hongo 
cerca de la iglesia de Santa Eula-
lia del municipio del que lleva el 
nombre.

El hallazgo del cormorán blan-
co se produjo los pasados domin-
go y lunes en el entorno del puer-
to, según explicó la asociación 
Anduxía. El ejemplar lo avistó 
Manuel Agulla Núñez, vecino 
de As Meáns y fotógrafo y na-
turalista aficionado. El cormo-

rán blanco, probablemente na-
cido este año, no es un ejemplar 
albino, sino que se trata de un 

ejemplar parcialmente leucocís-
tico, es decir,  produce melami-
na, pero el pigmento no se depo-

sita en las céullas de las plumas, 
por lo que quedan blancas. Los 
animales que padecen leucismo 
no son más sensibles al sol que 
el resto, como ocurre en los ca-
sos de albinismo.

Asimismo, el descubrimien-
to de la nueva especie de hongo 
en Ponte Caldelas es el resultado 
del trabajo del investigador pon-
tevedrés Jaime Bernardo Blan-
co-Dios, que en los próximos me-
ses publicará sus conclusiones en 
una revista científica especializa-
da. El hallazgo ocurrió en el oto-
ño del año pasado y con el En-
toloma pontecaldelensis será la 
sexta especie de este género pu-
blicada por este micólogo, pre-
sidente de la asociación micoló-
gica Brincabois, de Pontevedra.

Descubren en la comarca dos rarezas naturales: 
un cormorán blanco y un hongo desconocido
PONTEVEDRA / LA VOZ

La Consellería de Economía e 
Industria ha concedido una sub-
vención de más de 43.000 eu-
ros para la reforma del merca-
do, posibilitando la moderniza-
ción de las instalaciones de la 
plaza de abastos. La notifica-
ción de la subvención la hizo 
pública el PP, ya que según in-
dicó el exalcalde Perfecto Ro-
dríguez esta ayuda se gestionó 
durante su etapa como regidor 
de la localidad.

PONTE CALDELAS
La Xunta subvenciona 
la reforma del mercado 
para modernizarlo

La solicitud del ejecutivo mari-
nense al Estado para la actuali-
zación del valor catastral en el 
municipio, con sus consecuen-
cias en el Impuesto de Bienes 
Inmuebles (IBI) ha encendido 
una vez más la polémica entre el 
PP en el Concello y el BNG en la 
oposición. Mientras que el equi-
po de la popular María Ramallo 
defiende la medida como nece-
saria para evitar un desequilibrio 
en el presupuesto municipal, la 
portavoz del Bloque, Pilar Blan-
co, reclamó al Concello que re-
tire su petición a la Administra-
ción central y que todo revier-
ta a la situación anterior al 2011.

El BNG hizo pública, en rueda 
de prensa, la petición del gobier-
no local al Estado de actualizar el 
valor catastral. Pilar Blanco seña-
ló que si esta medida se llega fi-
nalmente a aprobar supondría un 
incremento del 12 % para los ve-
cinos a la hora de aplicar el coe-
ficiente que marca el IBI. Blanco 
recordó que antes del 2011, Marín 
aplicaba un coeficiente del 0,55, 
que se incrementó en ese año 
como consecuencia de un real 
decreto del Gobierno de Rajoy 
con incidencia directa en el IBI. 

Blanco señaló que este real de-
creto, que se adoptó durante la 
crisis para garantizar los ingresos 
en los concellos, dejará de estar 
en vigor en el 2016. En teoría, se 
volvería a pagar lo que se cobra-
ba antes de este decreto. El 22 de 
julio, el Concello pidió al Estado 

La actualización del valor catastral 
enfrenta al PP y al BNG de Marín
El gobierno defiende su necesidad, mientras que el Bloque pide su retirada

MARCOS GAGO

MARÍN / LA VOZ

La actualización del valor catastral tiene una consecuencia directa en la recaudación del IBI. RAMÓN LEIRO

que se actualizase el valor catas-
tral, una solicitud que se sabrá el 
30 de septiembre si fue aceptada 
o no por el ministerio. Blanco in-

dicó que, por ejemplo, una vivien-
da con un valor de 60.000 euros 
antes del decreto pagaba por IBI 
330 euros, desde el 201 lo hace con 
363 y con la subida solicitada se-
ría de 369,6  euros. Para el BNG, 
el impacto de la perpetuación de 
las consecuencias del decreto del 
2011 y sus actualizaciones es per-
judicial para los vecinos.

El gobierno local se defendió 
incidiendo en que Marín tiene 
los valores catastrales «más des-
fasados de toda la provincia», del 
1986 y publicados en 1988. El eje-
cutivo marinense no prevé una 
revisión de la ponencia de valo-
res, que supondría un gran incre-
mento en el IBI, sino una «actua-
lización puntual de los valores», 

con un coeficiente del 1,12. «Es-
to en realidad supone una subi-
da del 2 % en relación a lo que 
se venía pagando en los últimos 
cuatro años». 

El PP recuerda que la subida 
del 2 o 3 % anual se venía hacien-
do, «de forma automática» por 
el Catastro y que se aplicó en el 
bipartito, sin causar problemas. 
Según el ejecutivo local, el no ac-
tualizar estos valores mermaría 
la recaudación del IBI en 250.000 
euros, lo que desequilibraría el 
presupuesto y pondría en peligro 
la prestación de servicios. Para 
el PP, «no sería viable» reducir 
más la recaudación del IBI, que 
ya es «muy inferior» a la media 
del resto de los concellos.

12 %
La subida según el BNG

El Bloque toma como punto de 
partida el tipo del IBI anterior 
al decreto de Rajoy del 2011

2 %
El incremento según el PP

El gobierno local tiene como 
referencia la última actualiza-
ción del catastro
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Como los extremos, según su 
«lectura», se pongan a quitar 
bustos de poetas, raro será el 

que conserve su cabeza 

D
ICEN que Federico, en las amar-
gas horas en el Gobierno Civil de 
Granada, se ofreció a escribir un 
himno a la Falange o a la Sección 

Femenina. No sé si es cierto o uno de los mi-
les de apócrifos de la guerra. Pero si es ver-
dad, díganme quién, en su pellejo, no hubie-
se hecho lo mismo. Con la misma facilidad 
con la que su padre ingresó un dineral a fa-
vor de quienes habían detenido y retenido 
a su hijo, y es posible que cuando le pidie-
ron el dinero a su padre, ya a Federico le hu-
biesen metido dentro el plomo asesino. En 
tiempos de guerra, todo es posible. Y más 
allá de la guerra, también en tiempos de paz 
de miedo. Lo que haga falta, con tal de sal-
var el pellejo o de buscarse simpatías en el 
poder. No sé si alguna vez le pesó a Manuel 
Machado el soneto que le escribió a Fran-
co; a mí, por impropio del estilo de Manuel, 
me da tanta pena leerlo como me da leer 
otro de su hermano Antonio. Del soneto de 
Manuel duele, más por error que por malo, 
cuando dice «… y hace / campo de paz la tie-
rra que conquista…» Que les pregunten a 
los conquistados, quiero decir, a los venci-
dos, a ver si están de acuerdo en que Fran-
co les dio la paz. ¿Se vio obligado Manuel 
Machado a escribir ese soneto para «apar-
tarse» de su hermano Antonio, conseguir 
un puesto de trabajo o preservar el pellejo? 
No lo sé. Tampoco sé por qué Antonio, en 
otro soneto —como el de su hermano, malo 
y erróneo—, le dice a Líster: «…Si mi pluma 
valiera tu pistola / de capitán, gustoso mo-
riría.» Vaya con los dos sonetos de los dos 
hermanos. Perfectamente prescindibles en 
su obra; es más, chirrían entre sus otros ver-
sos. Pero están ahí, firmados por ellos dos, 
con sus internas razones. Vaya usted a sa-
ber qué los empujó a escribirlos. 

No es ningún secreto que José María Pe-
mán era de derecha, monárquico, cristiano 
practicante y supernumerario del Opus, poe-
ta que cantó sus amores, sus creencias y, 
tras la guerra civil, lo que consideró paz y 
lo que creyó que de bueno esa paz tenía. ¿Se 
vio obligado a ello o era su natural? Creo 
que era su natural, y en su natural, cantó a 
la Eucaristía como Antonio Machado can-
tó la pistola de Líster. Pero ni unos ni otros 
asesinaron a nadie, escribieran lo que es-
cribieran. Ni Federico hubiese matado con 
aquel supuesto himno, ni mató nacionales 
Antonio Machado con su soneto a Líster, ni 
le alargó la vida a Franco el soneto de Ma-
nuel Machado, ni Pemán mató a nadie can-
tando todo lo que cantó. De modo que como 
los extremos, según su «lectura», se pongan 
a quitar bustos de poetas, raro será el poe-
ta que en España conserve su cabeza, por 
duro que sea el bronce. 

antoniogbarbeito@gmail.com

LA TRIBU

ANTONIO  
GARCÍA BARBEITO

POETAS

N
UESTRO Tribunal Constitucional, en su 
Sentencia de 25 de junio del presente año, 
ha amparado el derecho a la objeción de 
conciencia de un farmacéutico sevilla-
no, multado como autor de una infrac-

ción grave por no dispensar la píldora abortiva o «del 
día después».  

En esta resolución se reitera que la objeción de con-
ciencia constituye una manifestación del derecho fun-
damental a la libertad ideológica y religiosa, extremo 
ya puesto de manifiesto por la Sentencia 53/1985 para 
los médicos en los casos de abor-
to despenalizado. Difícilmente hu-
biera podido mantener nuestro 
Tribunal otra postura, cuando la 
Carta Europea de Derechos Fun-
damentales (art. 10.2) y el Tribu-
nal Europeo de Derechos Huma-
nos —Caso Bayatyan contra Arme-
nia—incluyen la objeción de 
conciencia dentro de los derechos 
fundamentales. Además, se recti-
fica una errática jurisprudencia 
anterior que calificaba la objeción 
con el imaginativo título —desco-
nocido por la propia Carta Mag-
na— de «derecho constitucional 
autónomo», si bien es cierto que 
dichos pronunciamientos hacían 
referencia a insumisos que se ne-
gaban a realizar la prestación so-
cial sustitutoria al servicio militar, 
confundiendo indebidamente la 
objeción con la desobediencia civil como se indica en 
el voto particular del Magistrado ponente. En conse-
cuencia, nuestro Tribunal no actúa creando un nue-
vo derecho sino aplicando la libertad de conciencia e 
ideológica a casos límite, lo cual constituye su labor 
normal en contra de lo que opiniones sesgadas pre-
tenden hacernos creer. 

Al tratarse de un derecho fundamental, íntima-
mente ligado a la conciencia de la persona y a su dig-
nidad, el mismo no es «creado» por el legislador sino 
«reconocido», por lo que puede ser invocado directa-
mente por cualquier ciudadano. Lo contrario signifi-
caría dejar al arbitrio de la mayoría parlamentaria de 
turno su eficacia jurídica, resultado esto radicalmen-
te contrario a la propia noción de derechos humanos 
como aquéllos que corresponden a todo miembro de 
la especie humana por el mero hecho de serlo. Los de-
rechos a la vida, a la libertad de enseñanza, a la tute-
la judicial o a la intimidad no dependen de la volun-
tad del legislador, por ser inherentes a todo ser hu-
mano y a su inalienable dignidad. 

La pretensión formulada en uno de los votos par-
ticulares disidentes, manteniendo el argumento «pa-

leopositivista» de que la objeción de conciencia sólo 
puede ser ejercida  cuando una ley la regule, olvida 
un detalle crucial: la objeción conciencia, del mismo 
modo que la libertad ideológica y religiosa en que se 
sustenta, forma también parte del ordenamiento ju-
rídico como un derecho fundamental cuyo conteni-
do esencial no puede ser ignorado por el Parlamen-
to, ya que no se trata de una concesión graciosa del 
legislador. Obviar esta cuestión genera el gravísimo 
peligro de fomentar, bajo una aparente forma demo-
crática, la dictadura relativista de la mayoría. Las in-
deseables consecuencias de esta concepción ya fue-
ron puestas de manifiesto por el jurista germano 
Radbruch al indicar que los nazis, basándose en la 
aplicación mecánica de los principios «la ley es la ley» 
y «una orden es una orden», consiguieron doblegar 
toda resistencia de los funcionarios y jueces alema-
nes sin violentar las reglas formales del régimen par-
lamentario. Resulta imprescindible recordar que la 
democracia, cuando ignora los valores inherentes a 
la dignidad humana, degenera rápidamente en un to-
talitarismo de mayor o menor intensidad. 

Ésta es una lección que la historia se ha encarga-
do de recordarnos en varias ocasiones. Los martirios 
de San Sebastián, con su negativa a quemar incienso 

ante el emperador, o de Santo To-
más Moro, al omitir el juramento 
a las leyes que proclamaron a En-
rique VIII como cabeza de la Igle-
sia de Inglaterra, constituyen ejem-
plos vivos de que la falta de respe-
to a la conciencia individual 
implica un exceso autoritario, por 
muy legitimado que se presente el 
poder político a través de leyes di-
vinas o humanas. 

Por otro lado, las apocalípticas 
invocaciones realizadas por algu-
nos Magistrados sobre el riesgo 
de que este pronunciamiento re-
vierta en un  incumplimiento ge-
neralizado de las leyes, acabe con 
el Estado de Derecho y acarree un 
cúmulo de desgracias sin fin, en-
tran de lleno en lo que podría de-
finirse como argumentos agore-
ros de «derecho-ficción». En una 

nación con un sistema democrático tan consolida-
do como Estados Unidos se reconoce gran variedad 
de supuestos de objeción sin que ello haya pertur-
bado la convivencia social, ya  acostumbrada a un 
sano pluralismo. A mayor abundamiento, debemos 
insistir en que sólo se tutelan judicialmente aque-
llas objeciones que tengan un trasfondo serio, cohe-
rente y objetivo, como señala la Corte Europea, y no 
cabe duda de que estos requisitos se cumplen en la 
defensa de la vida humana concebida que, unida al 
imperativo ético de no colaborar con ningún acto 
dirigido a su destrucción, constituye un bien jurídi-
co tutelado por los arts. 15 y 18 de nuestra Constitu-
ción. 

En definitiva, buenas noticias para la libertad de 
los ciudadanos, para la democracia y para el derecho 
a la vida. Esta sentencia constituye un rayo de luz fren-
te a las derrotas que el movimiento provida ha sufri-
do durante los últimos tiempos, pero conviene no caer 
en los extremos del optimismo ingenuo o del pesimis-
mo derrotista. Nos encontramos, pues, ante una lar-
ga lucha. La sociedad continúa teniendo la última pa-
labra y nuestro esfuerzo sigue siendo imprescindible.

  Los derechos a la vida, a la libertad de 
enseñanza, a la tutela judicial o a la 

intimidad no dependen de la voluntad 
del legislador, por ser inherentes a todo 
ser humano y a su inalienable dignidad
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Las cenizas que 
explican los 
agujeros negros
Stephen Hawking reabre el debate 
entre los que estudian el fenómeno

MADRID- Hawking vuelve al ata-
que. A sus 73 años de edad, el físico 
británico no descansa. Ayer, duran-
te su charla en un encuentro que 
reúne a los 32 físicos más impor-
tantes del mundo en el Instituto 
Real KTH de Tecnología de Suecia 
dio una nueva vuelta de tuerca a la 
teoría sobre los agujeros negros.

Hawking formuló en los años 
setenta su conocida teoría sobre 
la radiación que emana de los 
agujeros negros con la que se ganó 
la rivalidad de otros científi cos de 
su misma área, como John Pres-
kill. Tras varias reformulaciones 
posteriores, Hawking  dio ayer un 
paso más, pero para entenderlo, 
primero se debe comprender qué 
es un agujero negro.  De acuerdo 
con el divulgador científi co del 
Instituto de Astrofísica de Anda-
lucía (IAA), Emilio García, éstos 
«son el resultado del colapso de 
un objeto. Por ejemplo, una estre-
lla masiva que, al llegar al fi n de 
sus días, colapsa por su propio 
peso, crea un objeto tan compac-
to alrededor del cual se crea un 
campo de gravedad del que ni la 
luz puede escapar». Así, se crea 
una superfi cie invisible alrededor 
que atrapa, por la que «si entras 
no puedes volver a salir». Nada 
entra ni sale. Éste es el agujero 
negro. Esa superfi cie invisible es 
lo que los físicos denominan «ho-
rizonte de sucesos». «Si estoy 
fuera de él, me escapo del agujero, 
pero si lo sobrepaso no salgo», 
describe García. Acaba convir-
tiéndose en una región desconec-
tada del universo. Todo esto no 
deja de ser un objeto teórico por-
que aún no se ha construido un 
telescopio tan potente que sea 
capaz de captar este fenómeno.

Principal problema: que al co-
lapsar no hay manera de saber 
qué objeto fue el origen de ese 
agujero negro. No hay forma de 
conocer su pasado, lo único que 
queda es una masa con carga y 
rotación. Pero según la «teoría de 
la radiación de Hawking», ese 

B. V. Conquero

Efe

El profesor Hawking, durante 

una charla en la Universidad 

George Washington

«pasado» se convierte en radia-
ción. Es decir, se va evaporando, 
pero no se puede reconstruir. «Es 
la paradoja de la pérdida de infor-
mación. O sea, que todos los 
agujeros son similares porque 
extraer datos de esa radiación es 
inviable», añade el divulgador. Es 
en este punto donde entra en 
juego la enciclopedia de béisbol.

Hawking se apostó con Preskill 
que le regalaría la obra si demostra-
ba que esa información no se per-
día. Preskill lo confi rmó en 2004,  
por lo que ganó la apuesta y el físico 
británico admitió su derrota. Ayer 
volvió a la carga y si su teoría se 
publica recuperará la enciclopedia, 
porque mantiene que esos datos 
que permitirían recuperar los esta-
dos del objeto que colapsó no se 
pueden recuperar.

El científi co explicó ayer que, 
aunque la información no cae en 
el agujero negro –se quedaría en el 
«horizonte de sucesos»– queda al-
macenada en una superfi cie de dos 
dimensiones. «Es como si antes de 
caer se hiciera un panel de fotogra-
fías», argumenta García.  Estas 
imágenes se evaporan –según la 
radiación de Hawking– y «quedan 
tan desordenadas que  no se puede 
recuperar». Es como si se rompiera 
un castillo de piezas y éstas se dis-
persaran por un espacio muy am-
plio; volver a construir el castillo 
sería imposible.

Con esto, Hawking no hace más 
que volver al ataque, a la espera de 
que Preskill o cualquier otro físico 
rebata su idea por la cual la infor-
mación de un agujero negro podría 
recuperarse pero hecha añicos, 
cenizas. Es un problema que a físi-
cos y astrofísicos no hace más que 
causarles dolores de cabeza, por-
que es la única forma de vincular 
las dos teorías por excelencia: la de 
la mecánica cuántica y la de la re-
latividad, por las que se rige el 
mundo.

Varias CC AA 
barajan 

rechazar el 
registro de «sin 

papeles» de 
Sanidad

L. Á.

MADRID-Andalucía, Extremadura 
o Canarias se mostraron ayer dis-
conformes ante la medida que el 
ministro de Sanidad, Alfonso Alon-
so, planteará el próximo 2 de sep-
tiembre, con la que pretende crear 
un registro por autonomías para dar 
cobertura sanitaria a los inmigran-
tes en situación irregular, sin entre-
garles tarjeta sanitaria por conside-
rarlo «discriminatorio». Así, como 
ha podido saber LA RAZÓN, mu-
chas de ellas se plantean rechazar la 
propuesta el próximo miércoles en 
el Consejo Interterritorial de Presta-

ciones. De igual forma, Médicos de 
Familia o la Red Española de Inmi-
gración señalaron su desapego ante 
esta cuestión. El único apoyo al 
Gobierno es, por ahora, el consejero 
de Sanidad de Castilla y León, Anto-
nio María Sáez, que consideró la 
propuesta «razonable» porque «lo 
importante es que se les atienda». 

El Ejecutivo, por su parte,  busca 
el consenso y «no hacer polémica» 
con el asunto porque lo que preten-
de con esta medida es un sistema de 
atención sanitaria que combine «el 
sentimiento humanitario» de aten-
der a todos los  enfermos, respetan-
do la legislación europea, según 

resaltó el portavoz del PP en el Con-
greso, Rafael Hernando. Al margen 
de lo que decida el Gobierno el 
miércoles que viene, Castilla-La 
Mancha y Aragón manifestaron su 
intención de continuar atendiendo 
a todos los pacientes inmigrantes 
que acudan a los centros sanitarios 
«haga lo que haga» el Gobierno, 
aunque su situación sea irregular. 

Por su parte, la popular Cristina 
Cifuentes, presidenta de la Comu-
nidad de Madrid, ha enviado una 
nueva circular a los centros de salud 
para que asistan a todos los inmi-
grantes, tengan o no su situación 
regularizada.

UNIVERSIDAD

Un millar de 
jóvenes, con 
beca de 
prácticas en  
Andalucía 
A. N.

MADRID- Un total de mil jóve-
nes andaluces resultaron selec-
cionados para iniciar prácticas 
profesionales no laborales a 
partir del mes de septiembre, en 
el marco de la segunda convo-
catoria del programa de prácti-
cas profesionales, promovido 
por la Junta de Andalucía y 
Banco Santander. 

En esta iniciativa colabora la 
Universidad Internacional de 
Andalucía (UNIA), como inter-
mediaria entre los jóvenes y las 
empresas, en la gestión de esta 
segunda convocatoria del pro-
grama, que ofertó 1.000 becas 
remuneradas para la realiza-
ción de prácticas en empresas 
dirigidas a jóvenes de entre 18 y 
29 años que estén en situación 
de desempleo, que se sumarán 
a las mil de la primera edición 
concedidas el pasado año.

En total han sido 1.498 las 
empresas inscritas y 21.256 los 
j ó v e n e s 
que han 
solicitado 
participar 
en esta se-
g u n d a 
convocato-
ria, previa 
inscripción 
en la web de becas de Santander 
Universidades, y en el portal de 
la Universidad Internacional de 
Andalucía (UNIA), entidad que 
colabora con el Servicio Anda-
luz de Empleo (SAE) en la selec-
ción de candidatos en función 
de sus méritos curriculares. 

Destaca del perfi l de los soli-
citantes el alto porcentaje de 
mujeres– 63,3%–, siendo en su 
mayoría titulados universita-
rias –59,5%– y presentando una 
media de edad de 25,7 años, 
mientras entre las empresas 
copan la mayoría de las solici-
tudes las dedicadas al sector 
servicios –88,1%– así como 
empresas industriales, agríco-
las o del sector de la construc-
ción. Estas medidas tienen 
como objetivo mejorar la em-
pleabilidad de los jóvenes de-
sempleados para lograr su in-
serción en el mercado laboral, 
facilitando una primera expe-
riencia profesional y amplian-
do su cualifi cación a través del 
conocimiento práctico. 

21.256
jóvenes 

andaluces  

participaron en la 

segunda 

convocatoria
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Báñez dice que los becarios que cotizan se han
triplicado desde 2013, hasta las 80.000 personas
MADRID, 26 Ago. (EUROPA PRESS) -

   La ministra de Empleo, Fátima Báñez, ha destacado este miércoles que más de 80.000 becarios
cotizan actualmente a la Seguridad Social, el triple que en su punto más bajo, en 2013.

   "Hoy los becarios tienen derecho a jubilación", ha asegurado durante su intervención en el acto de
adhesión de Google a la Estrategia de Emprendimiento y Empleo Joven, en la que ha resaltado los
esfuerzos realizados por el Gobierno para garantizar la protección de estas personas.

   Además, ha señalado que más de 500.000 jóvenes han accedido a un empleo, ya sea por cuenta
propia o ajena, gracias a medidas puestas en marcha por el Gobierno a lo largo de la legislatura.

   Ha concretado que la Estrategia de Emprendimiento y Empleo Joven, que incluye un centenar de
viviendas contra el paro juvenil, ya ha abierto la puerta del empleo a más de 430.000 personas.

   Además, la titular de la cartera de Empleo ha precisado que más de 80.000 jóvenes también han
logrado ponerse a trabajar gracias al programa de Garantía Juvenil.

   "Por tanto, más de 500.000 jóvenes han empezado a sumar oportunidades", ha dicho, para añadir
que aún queda mucho camino por recorrer porque "son muchos los jóvenes con talento que se tienen
que incorporar al mercado de trabajo y crear nuevas empresas".

   Otras de las cifras que ha celebrado Báñez, son los más de 250.000 beneficiarios de la 'tarifa plana'
de 50 euros para autónomos desde su puesta en marcha.

(EUROPA PRESS)

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte
de los servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch...
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la que sus artífices estudiaban 
en el Instituto de Estudios 
Bursátiles (IEB).  “Asesora-
miento, contactos para lograr 
la financiación del proyecto y 
asistencia jurídica”, enumera 
Escorihuela, fueron los apo-
yos que les prestaron desde el 
vivero de empresas de IEB. 
Una ayuda que ellos conside-
ran fundamental, pues “apar-
te de la universidad apenas 
encontramos apoyo”.  

El ámbito académico es un 
buen caldo de cultivo para la 
creatividad, también para la 
empresarial. Sobre todo si la 
institución académica o el 
curso en cuestión está enfoca-
do en el emprendimiento. És-
te es el caso de Eduardo 
Erhardt y Ricardo Durnes, 
fundadores de MTassels, que 
en mayo de 2014 decidieron 
poner en marcha esta plata-
forma de venta online. “En 
nuestro caso, los profesores 
también trabajaban en gran-
des empresas y contaban con 
una dilatada experiencia. 
Siempre fue bueno pregun-
tarles, porque ellos tienen una 
visión bastante más amplia y 
pueden ayudar a la hora de 
hacer las primeras proyeccio-
nes para estudiar la viabilidad 
de una compañía”. 

Todavía queda camino por 
recorrer para adecuar la vida 
académica y la profesional, 
pero las universidades son un 
buen punto de encuentro pa-
ra jóvenes que buscan crear 
sus propios empleos. Y más 
que los conocimientos, estas 
instituciones deberían poten-
ciar el networking, el encuen-
tro con otros emprendedores 
y la motivación. 

Cuando una ‘spin off’ 
universitaria se hace mayor
Crear una empresa no es un juego de niños. Ni siquiera cuando sus fundadores son estudiantes 
universitarios. Estas instituciones académicas son una gran cantera, pero no garantizan el éxito empresarial.

A. Bustillo. Madrid 
BQ ha demostrado que se pue-
de tener éxito diseñando tec-
nología made in Spain, y siem-
pre ha encarado la competen-
cia como un reto. No teme a los 
fabricantes de gama alta como 
Apple o Samsung, y ha pasado 
de facturar 3,8 millones de eu-
ros en 2010 a más de 200 mi-
llones en 2014, de vender 
160.000 unidades de sus pro-
ductos al año a 2,2 millones y 
de contar con poco más de 16 
personas en plantilla a más de 
1.000 profesionales en la ac-
tualidad. Sus inicios se remon-
tan a 2003 cuando seis estu-
diantes de ingeniería de Tele-
comunicaciones de la Univer-
sidad Politécnica de Madrid se 
lanzaron a esta aventura, con-
virtiendo una spin off universi-
taria en toda una compañía de 
éxito, que ahora se encuentra 
en pleno proceso de interna-
cionalización.  

No es el único ejemplo, 
aunque sí uno de los más im-
pactantes y, seguramente, 
una referencia para otros em-
prendedores que se conocie-
ron en las aulas de alguna uni-
versidad. Como es el caso de 
los fundadores de Tyba, una 
plataforma de reclutamiento 
que aspira a convertirse en la 
empresa líder en selección de 
personas a nivel mundial, que 
fue fundada por Eiso Kant, 
Philip von Have y Jorge 
Scnura cuando estudiaban en 
IE University. “Las universi-
dades son un lugar clave don-
de la iniciativa empresarial da 
sus primeros brotes. Es el mo-
mento en la vida de una per-
sona que te permite aprender, 
tener grandes sueños y hacer 

amistades que pueden resistir 
el paso del tiempo. Además, la 
iniciativa empresarial requie-
re valor y si estás en un lugar 
cuyo ambiente fomenta esta 
voluntad, los emprendedores 

en potencia contarán con esa 
confianza tan necesaria”, ex-
plica Eiso Kant, director y co-
fundador de Tyba. 

Luis Escorihuela y Diego 
González son los fundadores 

de Bull4All, una joven compa-
ñía de tan sólo tres años que 
ofrece soluciones de inver-
sión de los grandes patrimo-
nios a todos los ahorradores, y 
que fue gestada en la época en 

Emprender,   
un buen  
trampolín  
laboral para 
universitarios

Patricia Rouzaut. Madrid 
GLT infografías es la start up 
que tres universitarios crea-
ron durante su cuarto curso 
de Arquitectura en la Univer-
sidad de Navarra. Alberto 
Garmendia, Marc López y 
Luis Tena fundaron una em-
presa que trabaja con trata-
miento de imágenes y vídeos, 
es decir, convierten los planos 
de los proyectos en realidad a 
través de figuras en 3D. 

Esta forma de trabajar ha 
atraído a destacados arquitec-
tos con los que han colabora-
do, como Rafael Moneo o 
Francisco Mangado. Hoy, 
seis años después, los tres tie-
nen un trabajo estable. Gar-
mendia y López pusieron en 
marcha su propio estudio en 
Madrid: G2L. Por su parte, 
Tena trabaja en Studio PCH 
en Malibú (California). Este 
último destaca lo mucho que 
les sirvió esta experiencia, y 
afirma que “lo que comenzó 
como una aventura entre tres 
amigos ha finalizado como 
una útil herramienta gracias a 
la cual hemos llegado adonde 
nos proponíamos a nivel pro-
fesional”.  

Emprender durante el pe-
riodo universitario se puede 
convertir en una llave para el 
empleo. Es en esta etapa en la 
que los estudiantes adquieren 
una serie de habilidades útiles 
para su futuro laboral. “La 
proactividad y la capacidad 
de planificación o de comuni-
cación son las que aportan al 
trabajador un valor diferen-
cial que le distingue desde el 
primer día”, asegura Margari-
ta Álvarez, secretaria general 
del Observatorio de Innova-
ción en el Empleo (OIE). Esta 
experiencia práctica ya se 
promueve en algunas faculta-
des a través de un proyecto pi-
loto en el que los alumnos tie-
nen que montar una compa-
ñía y enfrentarse al verdadero 
mercado laboral.  

Estas aptitudes que se fo-
mentan con el emprendi-
miento universitario pueden 
convertirse en un trampolín 
hacia el mercado laboral que 
demanda profesionales que 
sepan moverse en el mundo 
real. “Las organizaciones ca-
da vez están buscando más 
competencias prácticas y en 
nuestro país la parte teórica 
ya la tenemos suficientemen-
te desarrollada”, matiza Mar-
garita Álvarez. 

TYBA : Eiso Kant, Philip von Have y Jorge Scnura (en la foto, de izquierda a derecha) son 
los fundadores de esta plataforma que aspira a convertirse en el referente mundial del 
reclutamiento. Comenzaron en la universidad con fondos propios.  

Para comenzar, un dato:  
el porcentaje de fracasos 
empresariales es menor 
entre los que han realizado 
un MBA, al menos entre 
quienes lo hayan cursado  
en una de las cien mejores 
escuelas de negocio del 
mundo, según el ránking 
que elabora cada año 
‘Financial Times’. Aunque 
también es cierto que no 
todo el mérito se le puede 

atribuir a estos MBA, ya que 
las personas que se deciden 
a realizar un programa de 
esta índole cuentan, en su 
gran mayoría, con 
experiencia profesional.  
Las escuelas de negocios se 
han convertido, para muchos, 
en viveros de empresas y  
han adaptado sus contenidos 
y su enfoque a la nueva 
realidad emprendedora e 
intraemprendedora. En ellas 

no te montan la ‘start up’, 
pero sí te proporcionan  
las herramientas y los 
conocimientos necesarios 
para meterse de lleno en el 
mundo empresarial, porque 
una buena idea de negocio 
sin un buen ‘business plan’  
y un equipo adecuado que  
la sostengan sólo es eso,  
una buena idea. 
Además, el ‘boom’ del 
emprendimiento ha 

provocado el nacimiento  
de escuelas de negocios 
especializadas en el mundo 
digital, como ISDI, IEBS  
e IMBS, que aportan 
metodologías y herramientas 
para poner en marcha una 
empresa en el ámbito online. 
Y no es que estas 
instituciones hayan venido  
al mundo para formar 
emprendedores, ni mucho 
menos, pero sí es cierto que 

el ambiente que se respira, 
tanto en las de carácter 
generalista como en las 
especializadas, fomenta la 
creatividad y las ganas de 
montar proyectos propios 
(motivados también por 
otros emprendedores), 
aunque muchos de sus 
alumnos sólo acuden a sus 
clases porque buscan 
mejorar su posición en la 
empresa para la que trabajan.

La importancia de las escuelas de negocios
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BULL4ALL Luis 
Escorihuela y Diego 

González se conocieron 
en el IEB donde 

decidieron poner en 
marcha esta firma de 

soluciones de inversión 
de los grandes 

patrimonios para todos 
los ahorradores. Gracias 

a sus recursos propios, 
al fondo Enisa y al Plan 

Moderna Navarra 
recaudaron 130.000 
euros para arrancar.
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la que sus artífices estudiaban 
en el Instituto de Estudios 
Bursátiles (IEB).  “Asesora-
miento, contactos para lograr 
la financiación del proyecto y 
asistencia jurídica”, enumera 
Escorihuela, fueron los apo-
yos que les prestaron desde el 
vivero de empresas de IEB. 
Una ayuda que ellos conside-
ran fundamental, pues “apar-
te de la universidad apenas 
encontramos apoyo”.  

El ámbito académico es un 
buen caldo de cultivo para la 
creatividad, también para la 
empresarial. Sobre todo si la 
institución académica o el 
curso en cuestión está enfoca-
do en el emprendimiento. És-
te es el caso de Eduardo 
Erhardt y Ricardo Durnes, 
fundadores de MTassels, que 
en mayo de 2014 decidieron 
poner en marcha esta plata-
forma de venta online. “En 
nuestro caso, los profesores 
también trabajaban en gran-
des empresas y contaban con 
una dilatada experiencia. 
Siempre fue bueno pregun-
tarles, porque ellos tienen una 
visión bastante más amplia y 
pueden ayudar a la hora de 
hacer las primeras proyeccio-
nes para estudiar la viabilidad 
de una compañía”. 

Todavía queda camino por 
recorrer para adecuar la vida 
académica y la profesional, 
pero las universidades son un 
buen punto de encuentro pa-
ra jóvenes que buscan crear 
sus propios empleos. Y más 
que los conocimientos, estas 
instituciones deberían poten-
ciar el networking, el encuen-
tro con otros emprendedores 
y la motivación. 

Cuando una ‘spin off’ 
universitaria se hace mayor
Crear una empresa no es un juego de niños. Ni siquiera cuando sus fundadores son estudiantes 
universitarios. Estas instituciones académicas son una gran cantera, pero no garantizan el éxito empresarial.

A. Bustillo. Madrid 
BQ ha demostrado que se pue-
de tener éxito diseñando tec-
nología made in Spain, y siem-
pre ha encarado la competen-
cia como un reto. No teme a los 
fabricantes de gama alta como 
Apple o Samsung, y ha pasado 
de facturar 3,8 millones de eu-
ros en 2010 a más de 200 mi-
llones en 2014, de vender 
160.000 unidades de sus pro-
ductos al año a 2,2 millones y 
de contar con poco más de 16 
personas en plantilla a más de 
1.000 profesionales en la ac-
tualidad. Sus inicios se remon-
tan a 2003 cuando seis estu-
diantes de ingeniería de Tele-
comunicaciones de la Univer-
sidad Politécnica de Madrid se 
lanzaron a esta aventura, con-
virtiendo una spin off universi-
taria en toda una compañía de 
éxito, que ahora se encuentra 
en pleno proceso de interna-
cionalización.  

No es el único ejemplo, 
aunque sí uno de los más im-
pactantes y, seguramente, 
una referencia para otros em-
prendedores que se conocie-
ron en las aulas de alguna uni-
versidad. Como es el caso de 
los fundadores de Tyba, una 
plataforma de reclutamiento 
que aspira a convertirse en la 
empresa líder en selección de 
personas a nivel mundial, que 
fue fundada por Eiso Kant, 
Philip von Have y Jorge 
Scnura cuando estudiaban en 
IE University. “Las universi-
dades son un lugar clave don-
de la iniciativa empresarial da 
sus primeros brotes. Es el mo-
mento en la vida de una per-
sona que te permite aprender, 
tener grandes sueños y hacer 

amistades que pueden resistir 
el paso del tiempo. Además, la 
iniciativa empresarial requie-
re valor y si estás en un lugar 
cuyo ambiente fomenta esta 
voluntad, los emprendedores 

en potencia contarán con esa 
confianza tan necesaria”, ex-
plica Eiso Kant, director y co-
fundador de Tyba. 

Luis Escorihuela y Diego 
González son los fundadores 

de Bull4All, una joven compa-
ñía de tan sólo tres años que 
ofrece soluciones de inver-
sión de los grandes patrimo-
nios a todos los ahorradores, y 
que fue gestada en la época en 

Emprender,   
un buen  
trampolín  
laboral para 
universitarios

Patricia Rouzaut. Madrid 
GLT infografías es la start up 
que tres universitarios crea-
ron durante su cuarto curso 
de Arquitectura en la Univer-
sidad de Navarra. Alberto 
Garmendia, Marc López y 
Luis Tena fundaron una em-
presa que trabaja con trata-
miento de imágenes y vídeos, 
es decir, convierten los planos 
de los proyectos en realidad a 
través de figuras en 3D. 

Esta forma de trabajar ha 
atraído a destacados arquitec-
tos con los que han colabora-
do, como Rafael Moneo o 
Francisco Mangado. Hoy, 
seis años después, los tres tie-
nen un trabajo estable. Gar-
mendia y López pusieron en 
marcha su propio estudio en 
Madrid: G2L. Por su parte, 
Tena trabaja en Studio PCH 
en Malibú (California). Este 
último destaca lo mucho que 
les sirvió esta experiencia, y 
afirma que “lo que comenzó 
como una aventura entre tres 
amigos ha finalizado como 
una útil herramienta gracias a 
la cual hemos llegado adonde 
nos proponíamos a nivel pro-
fesional”.  

Emprender durante el pe-
riodo universitario se puede 
convertir en una llave para el 
empleo. Es en esta etapa en la 
que los estudiantes adquieren 
una serie de habilidades útiles 
para su futuro laboral. “La 
proactividad y la capacidad 
de planificación o de comuni-
cación son las que aportan al 
trabajador un valor diferen-
cial que le distingue desde el 
primer día”, asegura Margari-
ta Álvarez, secretaria general 
del Observatorio de Innova-
ción en el Empleo (OIE). Esta 
experiencia práctica ya se 
promueve en algunas faculta-
des a través de un proyecto pi-
loto en el que los alumnos tie-
nen que montar una compa-
ñía y enfrentarse al verdadero 
mercado laboral.  

Estas aptitudes que se fo-
mentan con el emprendi-
miento universitario pueden 
convertirse en un trampolín 
hacia el mercado laboral que 
demanda profesionales que 
sepan moverse en el mundo 
real. “Las organizaciones ca-
da vez están buscando más 
competencias prácticas y en 
nuestro país la parte teórica 
ya la tenemos suficientemen-
te desarrollada”, matiza Mar-
garita Álvarez. 

TYBA : Eiso Kant, Philip von Have y Jorge Scnura (en la foto, de izquierda a derecha) son 
los fundadores de esta plataforma que aspira a convertirse en el referente mundial del 
reclutamiento. Comenzaron en la universidad con fondos propios.  

Para comenzar, un dato:  
el porcentaje de fracasos 
empresariales es menor 
entre los que han realizado 
un MBA, al menos entre 
quienes lo hayan cursado  
en una de las cien mejores 
escuelas de negocio del 
mundo, según el ránking 
que elabora cada año 
‘Financial Times’. Aunque 
también es cierto que no 
todo el mérito se le puede 

atribuir a estos MBA, ya que 
las personas que se deciden 
a realizar un programa de 
esta índole cuentan, en su 
gran mayoría, con 
experiencia profesional.  
Las escuelas de negocios se 
han convertido, para muchos, 
en viveros de empresas y  
han adaptado sus contenidos 
y su enfoque a la nueva 
realidad emprendedora e 
intraemprendedora. En ellas 

no te montan la ‘start up’, 
pero sí te proporcionan  
las herramientas y los 
conocimientos necesarios 
para meterse de lleno en el 
mundo empresarial, porque 
una buena idea de negocio 
sin un buen ‘business plan’  
y un equipo adecuado que  
la sostengan sólo es eso,  
una buena idea. 
Además, el ‘boom’ del 
emprendimiento ha 

provocado el nacimiento  
de escuelas de negocios 
especializadas en el mundo 
digital, como ISDI, IEBS  
e IMBS, que aportan 
metodologías y herramientas 
para poner en marcha una 
empresa en el ámbito online. 
Y no es que estas 
instituciones hayan venido  
al mundo para formar 
emprendedores, ni mucho 
menos, pero sí es cierto que 

el ambiente que se respira, 
tanto en las de carácter 
generalista como en las 
especializadas, fomenta la 
creatividad y las ganas de 
montar proyectos propios 
(motivados también por 
otros emprendedores), 
aunque muchos de sus 
alumnos sólo acuden a sus 
clases porque buscan 
mejorar su posición en la 
empresa para la que trabajan.

La importancia de las escuelas de negocios

JM
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BULL4ALL Luis 
Escorihuela y Diego 

González se conocieron 
en el IEB donde 

decidieron poner en 
marcha esta firma de 

soluciones de inversión 
de los grandes 

patrimonios para todos 
los ahorradores. Gracias 

a sus recursos propios, 
al fondo Enisa y al Plan 

Moderna Navarra 
recaudaron 130.000 
euros para arrancar.
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